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NESTA EDIÇÃO

CÂMARA APROVA 
PROGRAMA ESCOLAS 
CÍVICO�MILITARES 
Na sessão plenária extraordinária de ontem, os 
vereadores aprovaram o projeto que institui as 
Escola Cívico-Militares em Ijuí. Além disso, foi 
aprovada a abertura de créditos no valor de R$ 609,5 
mil para o programa desta modalidade de ensino, 
assim como o projeto que autoriza a contratação 

emergencial de 10 instrutores cívico-militares. 
Também foram aprovados projetos de reposição 
salarial e ganho real para servidores do Execu-
tivo e Legislativo, assim como recuperação dos 
subsídios de prefeito, vice-prefeito, secretários 
municipais e vereadores. | 5

Alunos, professores e comunidade escolar do Imeab acompanharam a votação dos vereadores

ALEXANDRA DIZ 
QUE NÃO FOI 
VALORIZADA 
DENTRO DO PDT

PÁGINA 8 

GOVERNO TEME 
NOVAS DERROTAS 
NO CONGRESSO 
NACIONAL 

PÁGINA 7

Troca de camisas e assinatura entre a empresa e o clube

MB FARMÁCIAS E SÃO LUIZ 
FIRMAM PARCERIA PARA 
TEMPORADA DE 2024
A MB Farmácias e o São 
Luiz,assinaram ontem o contrato 
que fi rma a parceria da empresa 
como patrocinadora master do 
clube. No evento que aconteceu 
no Centro Administrativo da MB, 

foi realizada a troca de camisas, 
na qual a logo da empresa foi 
estampada no centro do uniforme. 
O sócio proprietário e o presidente 
do clube comemoraram a 
parceria. | 4 

CORPO EM ESTADO AVANÇADO 
DE DECOMPOSIÇÃO É 
LOCALIZADO NO GETÚLIO 

PÁGINA 11

COMISSÃO APROVA PROJETO 
QUE FACILITA APOSENTADORIA 
POR IDADE PARA MÃES

PÁGINA 3 
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INDICADORES

PREVISÃO DO TEMPO
Fonte: Climatempo

HOJE

LOTERIAS NÚMEROS 
EXTRA-OFICIAIS

1º ►5.975 
2º ►7.495 
3º ►7.698
4º ►3.388
5º ►7.484 

  QUINA

13   15   19   35   79

CONCURSO nº 6344

02   03   04   10   11

12   14   15   16   20

21   22   23   24   25

MÁX.

30°
MIN.

21°

MÁX.

COTAÇÃO
17.01.2024 - Cotripal

Soja/saca 60 kg..................122,00

Trigo/saca 60kg...................62,00

Milho/saca 60kg...................60,00

SÁBADO

MÁX.

28°
MIN.

20°

MÁX.

MIN.

20°

RADAR
Poupança 16.01.2024 ............. 0,57 %
Ouro 17.10.2024........R$ 318,25(gr)
Dólar Comercial ......................R$ 4,87
Dólar Turismo  ........................R$ 5,09
Euro  .......................................R$ 5,34
IPC/FIPE Dez. /2023 ................ 0,43%
INPC Dez. /2023 ....................... 0,10% 
IGP-M Dez. /2023 ..................... 0,74%
IPCA Dez. /2023 ....................... 0,40%
TR Dez./2023 ......................... +0,07%
SELIC Dez./2023 .................. +11,75%

“O setor de eventos e turismo fi cou impe-
dido de realizar suas ati vidades durante 
o período da pandemia de covid-19. É um 
setor que gera emprego e renda, promo-
ve a cultura, o turismo e movimenta a 
economia.”
Felipe Carreras, deputado federal

“O Brasil corre risco de perder a soberania 
da Amazônia, não para outros países, 
mas para o crime organizado. Essa é uma 
guerra que nós estamos perdendo."
Luis Roberto Barroso, presidente 
do Supremo Tribunal Federal

“Se Donald Trump for o candidato, a elei-
ção girará em torno de todas essas ques-
tões legais. Não queremos que seja um 
referendo sobre essas questões.Queremos 
que seja um referendo sobre o país indo na 
direção errada.”
 Ron DeSan� s, governador da Flórida

 LOTOFÁCIL CONCURSO nº 3007

OLHO DA RUA
Resíduos na Avenida das Nações estão acumulados há pelo menos sete 
dias. Moradores da região relataram que a coleta destes resíduos não está 
sendo realizada.  

Dia de sol com 
algumas nuvens e 

névoa ao amanhecer. 

Sol com muitas 
nuvens de manhã e 
pancadas de chuva 
à tarde. À noite a 

chuva para.

     PF VAI ACOMPANHAR ENEM DOS CONCURSOS
A ministra da Gestão e da Inovação em Serviços Públicos, 
Esther Dweck, disse nesta 4ª feira (17.jan.2024), em Brasí-
lia, que uma rede coordenada pela Secretaria Nacional de 
Segurança Pública, do Ministério da Justiça, vai atuar para 
garantir a lisura do Concurso Público Nacional Unifi cado, 
popularmente chamado de “Enem dos Concursos”. “Todo 
mundo vai atuar junto para garantir total lisura na realização 
da prova, evitar qualquer tipo de fraude ou qualquer tipo de 
coisa que possa ameaçar o concurso”, disse.

       REÚSO DE ÁGUA PARA HIDROGÊNIO VERDE
O reúso de água para a produção de hidrogênio verde tem gran-
de potencial ambiental e econômico, segundo especialistas 
ouvidos pelo portal Brasil 61. No País, os recursos renováveis 
favorecem a produção deste vetor energético. E a reutilização 
da água, inclusive de esgoto tratado e dessalinizada, pode con-
tribuir para a produção do hidrogênio com baixa emissão de 
carbono. Isso porque a eletrólise da água é o principal processo 
de produção, como explica o ambientalista Charles Dayler.  

     CGU APLICA MULTAS DE 27 MILHÕES
A Controladoria Geral da União (CGU) aplicou multas de R$ 
27 milhões a empresas suspeitas de fraudes em contratos do 
Ministério da Saúde para entrega de vacinas e medicamentos 
destinados ao tratamento de doenças raras. As irregularidades 
se deram durante a pandemia de covid, segundo o órgão. Além 
da sanção de R$ 3,8 milhões à Precisa Medicamentos por fraude 
no procedimento de licitação pública, também foram multadas a 
companhia FIB Bank e a empresa Global Gestão em Saúde. As 
decisões foram publicadas no Diário Ofi cial da União (DOU) 
em 12 e 15 de janeiro.

    VACINA DA DENGUE É POUCA, DIZ MINISTRA
A ministra da Saúde, Nísia Trindade, explicou ontem, em Davos, 
na Suíça — onde participa do Fórum Econômico Mundial — os 
motivos pelos quais a vacina da dengue será aplicada em apenas 
1,1% da população brasileira. Conforme disse, o fabricante do 
imunizante, o laboratório japonês Takeda Pharma, tem baixa 
capacidade de produção e é por causa disso que o Ministério 
da Saúde dispõe de apenas 5 milhões de doses, o que permitiria 
a imunização de aproximadamente 2,5 milhões de pessoas. O 
número não cobre todas as pessoas na faixa de seis a16 anos.

       ENERGÉTICOS PODEM CAUSAR PROBLEMAS
O consumo de bebidas energéticas por crianças e adolescentes 
pode ser prejudicial à saúde mental, de acordo com um novo 
estudo. Para especialistas do Reino Unido, onde a pesquisa 
foi conduzida no Centro de Pesquisa Translacional em Saúde 
Pública da Universidade de Teesside (Inglaterra), o consumo 
está relacionado ao maior risco de  problemas de saúde mental.

       NOVO PAC PREVÊ R$ 94 BI PARA FERROVIAS
A ferrovia, um dos modais mais usados no mundo, deve voltar 
a ser protagonista entre os meios de transporte no Brasil. Ao 
menos essa é a expectativa do governo federal por meio do 
Novo PAC, programa que pode investir no setor R$ 94,2 bilhões 
até 2026. Apenas em 2023, 15 novos contratos de autorizações 
ferroviárias foram assinados. 

     ETANOL NA GASOLINA SERÁ AMPLIADO
O percentual da mistura de etanol na gasolina aumentará. Hoje, 
está em 27%. Passará para 30% até 2030. A nova proporção 
consta do relatório do PL 4.516, conhecido como Combustível 
do Futuro. O projeto foi enviado pelo Executivo ao Congresso. 
Foca na transição energética e amplia o uso de biocombustíveis. 
Além do etanol, há novas regras para o biodiesel e o combus-
tível aéreo sustentável. Segundo o deputado Arnaldo Jardim 
(Cidadania-SP), relator da proposta, o texto será entregue na 
Câmara no início de fevereiro. 



SEXTA-FEIRA, 19 DE JANEIRO DE 2024 3Jornal da Manhã

ECONOMIA 

Confederações vão ao STF contra isenção

O Sicredi, instituição fi nanceira 
cooperativa com mais de 7,5 
milhões de associados e presença 
em todo o Brasil, foi o principal 
agente fi nanceiro na concessão 
de recursos do Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econômico 
e Social (BNDES) em 2023. 
No total, foram liberados R$ 
8,2 bilhões pela instituição em 
operações para pessoas físicas 
e jurídicas de micro, pequeno e 
médio porte, além de produtores 
rurais. Os dados foram liberados 
no Ranking de Agentes Financeiros 
do BNDES, o qual considera o 
período de janeiro a dezembro 
do ano passado.

Por meio da sua capilaridade, 
que abrange mais de 1,9 mil 
municípios do país, a instituição 
teve um crescimento de 52% em 
valores liberados em comparação 
a 2022, superando a média geral 
de 12%. Foram mais de 49 mil 
operações realizadas, fortalecendo 
o desenvolvimento das comu-
nidades em que está presente. 
"Construímos uma parceria com 
o BNDES ao longo dos anos 
com expressivos resultados para 

A Comissão de Previdência, 
Assistência Social, Infância, 
Adolescência e Família da Câ-
mara dos Deputados aprovou 
projeto de lei que permite a 
aposentadoria por idade de mães 
seguradas da Previdência Social 
que não tenham atingido 15 anos 
de contribuição.

Pela lei atual, as mulheres 
podem se aposentar por idade 
aos 62 anos, desde que tenham 
contribuído com a Previdência 
por 15 anos, no mínimo. Por esse 
projeto, as mulheres que chega-
rem aos 62 anos de idade sem 
ter esse período de contribuição 
poderão se aposentar com um 
salário mínimo se tiverem fi lho.

A mesma regra valerá para 
mulheres que tenham sido res-
ponsáveis pelo cuidado de parente 
até segundo grau em situação de 
dependência para as atividades 
básicas diárias.

Se for o caso, a segurada poderá 
parcelar o que falta para cumprir 
os 15 anos de contribuição em até 
60 vezes, sem juros ou multa. O 
valor de cada parcela será debitado 
no próprio benefício mensal. A 
medida foi aprovada na forma 
do substitutivo da relatora, depu-

Gustavo Freitas 

Sicredi é o principal agente 
repassador do BNDES 

tada Laura Carneiro (PSD-RJ), 
para o Projeto de Lei 2691/21, 
da deputada Jandira Feghali 
(PCdoB-RJ), e outros dois textos 
que tramitam em conjunto. “O 
objetivo principal é reconhecer 
o cuidado materno e garantir o 
direito previdenciário das mães”, 
afi rmou Laura Carneiro.

O substitutivo aprovado altera 
a Lei de Benefícios da Previdên-
cia Social.

Para pedir o benefício ao 
Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS), a interessada 
deverá comprovar no mínimo 
12 contribuições anteriores para 
a Previdência Social. O período 
de salário-maternidade servirá 
como tempo de contribuição.

Está prevista ainda a possibili-
dade de desconto dessas parcelas 
em pensão por morte decorrente 
da aposentadoria por idade. 
Segundo a relatora, essa medida 
preservará a sustentabilidade do 
Regime Geral de Previdência 
Social (RGPS).

O projeto tramita em caráter 
conclusivo e ainda será analisado 
pelas comissões de Finanças e 
Tributação; e de Constituição e 
Justiça e de Cidadania.

Aposentadoria por idade 
para mães é aprovada

A Confederação Nacional da Indústria (CNI) e 
a Confederação Nacional do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo (CNC) vão ingressar no 
Supremo Tribunal Federal com ação conjunta 
contra a isenção nas compras de até US$ 50 em 
plataformas internacionais de comércio eletrônico, 
como Shein, AliExpress e Shopee.

O argumento é de que a isenção do Imposto de 
Importação, permitida pelo programa Remessa 
Conforme, seria inconstitucional por violar prin-

cípios como isonomia, livre concorrência e desen-
volvimento nacional. Os indicadores econômicos, 
conforme sustentam as entidades, mostram que a 
desoneração total do tributo causa impacto negativo 
no crescimento econômico e, como consequência, 
no emprego, massa salarial e arrecadação tributária.  
Em dez anos, de 2013 a 2022, as importações de 
pequeno valor saltaram de US$ 800 milhões para 
US$ 13,1 bilhões, o que corresponde a 4,4% do 
total de produtos importados.

Plano de saúde não pode 
recusar cliente endividado
Os planos de saúde não podem 

negar a assinatura de contrato 
com cliente sob a justifi cativa 
de que o mesmo possui o nome 
negativado em serviços de pro-
teção de crédito e cadastro de 
inadimplentes, por débito ante-
rior ao pedido de contratação, 
decidiu o Superior Tribunal de 
Justiça (STJ). 

O tema foi julgado no fi m 
do ano passado pela Terceira 
Turma do STJ, que por maioria 
de votos obrigou a Unimed dos 
Vales de Taquari e Rio Pardo, 
no Rio Grande do Sul, a fi rmar 
contrato com uma cliente.

Prevaleceu ao fi nal o enten-
dimento do ministro Moura 
Ribeiro, para quem negar o 
direito à contratação de serviços 
essenciais, como a prestação de 
assistência à saúde, por motivo 
de negativação de nome constitui 
afronta à dignidade da pessoa 
e é incompatível princípios do 
Código de Defesa do Consu-
midor (CDC). 

O ministro frisou que o Código 
Civil prevê que a liberdade de 
contratação está limitada pela 
função social do contrato, algo 

maior do que a mera vontade 
das partes. 

Em seu voto, ele escreveu 
ainda que não se sabe o motivo 
pelo qual a cliente teve o nome 
negativado e que não é justa causa 
para a recusa de contratação “o 
simples temor, ou presunção 
indigesta, de futura e incerta 
inadimplência”. 

“O fato de o consumidor re-
gistrar negativação passada não 
signifi ca que vá também deixar 
de pagar aquisições futuras”, 
afi rmou Ribeiro. Ele acrescentou 
que “a contratação de serviços 
essenciais não mais pode ser 
vista pelo prisma individualista 
ou de utilidade do contratante, 
mas pelo sentido ou função 
social que tem na comunidade”.

Ficou vencida no caso a re-
latora do tema, ministra Nancy 
Andrighy. Para ela, as regras que 
regem a contratação de planos de 
saúde não preveem “obrigação 
de a operadora contratar com 
quem apresenta restrição de 
crédito, a evidenciar possível 
incapacidade fi nanceira para 
arcar com a contraprestação 
devida”.

o desenvolvimento econômico 
e social das regiões em que 
atuamos, a partir das inúmeras 
linhas de apoio à população. Os 
números das liberações do ano 
passado representam a importân-
cia desta parceria e reforçam o 
nosso compromisso em promover 
soluções com foco nas necessi-
dades dos nossos associados", 
afi rma Gustavo Freitas, diretor 
Executivo de Crédito do Sicredi.

O Sicredi e o BNDES são 
parceiros há mais de 25 anos, 
sobretudo no estímulo ao agro-
negócio do país. No ranking de 
liberações de 2023, a instituição 
fi nanceira cooperativa também 
foi a principal repassadora de 
recursos para este setor, com R$ 
5,7 bilhões concedidos, aumen-
tando em 37% o volume liberado. 
Ainda de acordo com o balanço 
do BNDES, o Sicredi é o prin-
cipal repassador dos programas 
Inovagro, Pronaf Investimento e 
Pronamp Investimento, bem como 
obteve destaque nos programas 
Moderagro e PCA.

Além do agro, a instituição 
cooperativa obteve crescimen-

to de 101% no fi nanciamento 
de capital de giro para micro, 
pequenas e médias empresas 
por meio do programa BNDES 
Pequenas Empresas, conquistando 
45% do marketshare desta linha, 
mantendo-se na liderança como 
o principal agente repassador do 
programa.

Governo projeto Desenrola para empresas
O ministro do Empreendedorismo, Márcio 

França (PSB), afi rmou que há condições para 
o governo fi nalizar no primeiro trimestre o 
desenho do Desenrola para empresas, voltado 
para micro e pequenos empresários. Segundo o 
ministro, o programa deve ter um foco especial 
para devedores que contraíram crédito dentro do 
Programa Nacional de Apoio às Microempresas 
e Empresas de Pequeno Porte (Pronampe), criado 
na pandemia.

França afi rmou que, no caso de Microem-
preendedores individuais (MEI), há 44% de 
inadimplência dentro do Pronampe. Ainda de 
acordo com ele, 7 milhões de MEIs devem ao 
governo. Além da criação do Desenrola voltado 
a esse público, o ministro também quer apro-
veitar a janela de reformas para rever os limites 
do MEI, que é uma modalidade do Simples 
Nacional, propondo um formato de rampa que 
se baseia no faturamento desses empresários. 
"Precisamos que todos entendam isso. Os limites 

estão congelados há 10 anos. A nossa proposta é 
que seja feito no formato de rampa, que não se 
use recortes abruptos; se tiver formato de tampa 
cada um pagaria por seu faturamento", defendeu 
França, lembrando, por sua vez, que a mudança 
exigiria uma alteração legal.

Ele também comentou a ideia de instituir um 
cartão de identifi cação para MEIs, que permita que 
esses empresários tenham acesso a empréstimos 
específi cos e mais vantajosos, como acontece 
no caso do agro.

Além disso, o ministro defendeu que, enquanto 
o Desenrola para as micro e pequenas empresas 
é elaborado, seja prorrogado o prazo até abril 
ou maio para que as empresas excluídas do 
Simples por dívidas com a Receita solicitem o 
reenquadramento no regime de tributação, em 
vez de encerrar esse período em 31 de janeiro. 
França disse que trouxe essa ideia para Haddad 
na reunião, e o ministro da Fazenda avaliará se 
é viável.
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MB é patrocinadora master do São Luiz
PARCERIA

Federação celebra Lei de revisão do SUS

Na manhã de ontem, no Centro 
Administrativo MB Farmácias, 
foi firmada a parceria entre o 
Esporte Clube São Luiz e a MB 
Farmácias, para o ano de 2024. 

O Rubro estreia no Gauchão 
no próximo sábado, contra o São 
José, às 20h, em Porto Alegre, 
sendo que, no embate, o time 
ijuiense irá a campo vestindo o 
novo uniforme, já com a marca 
da MB Farmácias ao centro da 
camisa.

No evento, o sócio proprie-
tário da MB Farmácias, Eder 
Fernandez, agradeceu a parceria 
e afirmou que é uma relação 
com propósitos semelhantes, 
unindo esporte, saúde, bem-estar 
e levar felicidade às pessoas da 
comunidade ijuiense. Além disso, 
Fernandez afirma que pretende 
dar continuidade nessa parceria 
nos próximos anos.

Em entrevista ao JM, o diretor 

comercial da MB farmácias, 
Tiago Fernandez, ressaltou a 
importância da parceria para o 
clube e também para a empresa. 

“Com a parceria, buscamos 
unir saúde, bem-estar e o esporte. 
A MB e o São Luiz são de Ijuí, 
então em toda a comunidade, 
temos uma representatividade 
muito grande, aqui e na região, 
podemos unir os objetivos com a 
comunidade”, observa o diretor 
comercial.

No que diz respeito ao clube, 
o presidente do São Luiz Vilson 
Hepp salienta que parcerias como 
esta, são muito importantes não 
apenas em âmbito financeiro, 
mas também para o crescimento 
do clube. 

Segundo ele, o São Luiz tem um 
grande grupo trabalhando extra 
campo para elevar o potencial 
dentro e fora dos gramados. 
Quanto ao primeiro jogo em 

casa e a venda de ingressos, o 
presidente comemora o interesse 
do público e divulga o número já 
vendido para o confronto contra 
o Internacional. “A quantidade de 
novos sócios e dos que renovaram 
suas assinaturas é surpreendente, 

Demanda recorrente das insti-
tuições filantrópicas gaúchas, a 
correção anual da tabela do SUS 
é comemorada pela Federação 
das Santas Casas e Hospitais 
Sem Fins Lucrativos do Rio 
Grande do Sul. A lei foi sancio-
nada durante esta semana pelo 
presidente Lula, em Brasília.

Com a sanção, a tabela terá 
de ser corrigida sempre em 
dezembro, a partir de 2024. Os 
valores não são reajustados de 
forma linear desde 2013.

Presidente da Federação das 
Santas Casas no RS, Luciney 
Bohrer avalia que a legislação 
é um avanço. O que ainda causa 
preocupação é o índice que será 
utilizado para corrigir a tabela. 
Bohrer diz que o projeto prevê 
apenas que o reajuste anual 
dependerá da disponibilidade 
orçamentária do Ministério da 
Saúde.

Luciney Bohrer

ao total, o número já ultrapassou 
200. Já sabemos que o jogo contra 
o Internacional vai lotar o estádio, 
vendemos 70% dos ingressos, 
então dá uma tranquilidade, 
sabendo que a torcida do São 
Luiz vai ser a grande maioria 

presente”, salienta.
A parceria firmada não perma-

necerá apenas para o Gauchão, 
tendo em vista que o São Luiz 
disputara mais campeonatos este 
o ano, mas a expectativa é que 
ela se renove a cada temporada. 

Equipe da MB 
Fármacias e diretoria 
do Esporte Clube 
São Luiz 

"Estamos muito felizes com 
o avanço por ter essa obrigação 
de corrigir a tabela. A questão 
agora é como vai se fazer essa 
correção", afirma o presidente 

da federação.
Bohrer observa que, nos úl-

timos anos, quando não houve 
correção da tabela, o resultado 
foi uma pressão maior sobre 
as prefeituras. Com a sanção, 
a expectativa é de que a União 
possa colaborar com mais re-
cursos daqui para frente.

Relator do projeto na Câmara, 
o deputado progressista Pedro 
Westphalen afirma que a lei torna 
a correção da tabela previsível. 
A correção dos valores pela in-
flação estabelece um horizonte 
claro para que os hospitais 
enfrentem a crise financeira 
que afeta instituições por todo 
o país. Hoje, os hospitais e os 
conveniados não estariam pas-
sando pela crise se já houvesse 
esta regra. A lei garante uma 
previsibilidade como ocorre 
em outras políticas, como a do 
salário mínimo.

Transplantes de órgãos em 
2023 supera os últimos anos

O número de transplantes de 
órgãos realizados no Rio Gran-
de do Sul em 2023 superou o 
verificado em cada um dos três 
anos anteriores, praticamente 
voltando ao patamar de antes 
da pandemia. Segundo relató-
rio da Central de Transplantes 
da Secretaria da Saúde (SES), 
apresentado ontem, 712 proce-
dimentos ocorreram no Estado 
no ano passado. Em termos 
percentuais, os transplantes de 
2023 superaram em 19,6% os de 
2022, 16,9% os de 2021 e 14% 
os realizados em 2020. 

Foram 753 órgãos captados de 
doadores com morte encefálica 
em todo o Estado no ano passa-
do, permitindo a realização de 
515 transplantes de rim, 137 
de fígado, 36 de pulmão e 20 
de coração, além de outros três 

de fígado e rim. O número de 
notificações de morte encefálica 
foi 838, o maior desde o início 
da série histórica, em 1996. E 
os 285 doadores efetivos só 
ficaram abaixo dos 295 de 2017. 

Já no total de transplantes 
envolvendo órgãos sólidos e 
também tecidos e medula, os 
1.867 procedimentos realizados 
no ano passado superam os 
1.354 em 2022. Um aumen-
to de 37,8%, refletindo um 
grande ano de ações intensas 
da Central de Transplantes, 
como o início da implantação 
do sistema informatizado de 
transplantes Gedott pela SES, 
em parceria com uma empresa 
terceirizada; e a reformulação 
do programa Assistir, também 
da secretaria, para a realização 
de novos transplantes. 
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Aprovada revisão salarial dos servidores
LEGISLATIVO

Em sessão plenária extraor-
dinária, ontem, a Câmara de 
Vereadores aprovou projetos 
estabelecendo a revisão sala-
rial dos servidores públicos do 
Executivo e Legislativo, assim 
como do prefeito, vice-prefeito, 
secretários municipais e verea-
dores. Também esteve na pauta 
de análise e votação projetos 
referentes às Escolas Cívicos-
Militares em Ijuí, que foram 
tratados no início da sessão. 

O primeiro projeto aprovado 
pelos vereadores foi o que au-
toriza ao Executivo municipal a 
abertura de créditos adicionais no 
valor de R$ 609,5 mil. O recurso 
tem como objetivo manter as 
despesas do Programa  Escola 
Cívico-Militar na Rede Pública 
Municipal de Ensino.

Na sequência foi analisado e 
aprovado o projeto que autoriza 
a contratação emergencial para 
provimento temporário de Ins-
trutor Cívico-Militar. Ao todo 
são 10 cargos, sendo que cada 
profissional terá um vencimento 
mensal de R$ 3.728, com carga 

horária de 40 horas semanais. O 
prazo dos contratos temporários 
autorizados é de 12 meses, a 
partir da admissão, renovável 
por igual período, podendo ser 
rescindido a qualquer momento.

Após essa definição, teve a 
aprovação do projeto de lei que 
cria e transfere cargos de provi-
mento do Plano de Classificação 
de Cargos de Provimento de 
Servidores Públicos Municipais 
da Administração Direta do 
Município. 

Depois  teve aprovação do 
projeto que concede índice de 
revisão geral anual e aumento 
real aos vencimentos dos car-
gos de provimento efetivo e 
em comissão,aos salários dos 
titulares de empregos públicos 
regidos pela Consolidação das 
Leis do Trabalho (CLT); e às 
remunerações decorrentes de 
contratos temporários, e aos 
Agentes Comunitários de Saúde 
e Agentes da Vigilância Sanitária. 
O projeto prevê a revisão geral 
anual de 3,71%,  correspondente 
ao Índice Nacional de Preços ao 

Consumidor (INPC) e aumento 
real de aumento real de 1,94% a 
contar a partir do dia 1º de janeiro 
de 2024. Os índices de revisões 
e reajustes constantes nesta lei 
não se aplicam aos cargos de 
Agentes Comunitários de Saúde 
e aos Agentes de Vigilância em 
Saúde, que se darão pela revisão 
anual do salário mínimo. Hoje, 
o valor da remuneração dos 
agentes é fixada em dois salários 
mínimos ou seja R$ 2.824, além 
das gratificações.

Em seguida, os vereadores 
aprovaram o projeto que institui 
o Programa da Escolas Cívico-
Militares no Município de Ijuí. 
Pelo projeto fica instituída essa 
modalidade no Ensino Básico  
no Ensino Básico Fundamental, 
do primeiro ao nono ano, com a 
finalidade de contribuir na me-
lhoria da qualidade da educação 
básica, apoio à educação, auxiliar 
nas atividades pedagógica e de 
recreação, nas escolas creden-
ciadas. Alunos, professores e 
representantes da comunidade 
escolar do Instituto Municipal 

Servidores e representantes do Imeab acompanharam a votação no plenário

de Ensino Assis Brasil (Imeab) 
acompanharam a votação no 
plenário do Legislativo. 

Também foi aprovado o projeto 
que concede índice de reposição 
do poder aquisitivo realtivo ao 
ano de 2024 e aumento real aos 
vencimentos dos servidores do 
Legislativo. O projeto prevê 
índice de reposição de 3,71% 

e aumento real na ordem de 
1,94%.

E por último foi aprovado o 
projeto que concede índice de 
revisão geral anual aos subsídios 
do vice-prefeito, dos secretários 
municipais e vereadores. A 
revisão é de  3,71%, referente 
a 2023 e passa a contar a partir 
do dia 1º de janeiro de 2024.
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ARTIGO

Janeiro Branco passou a ser um mês dedicado à 
conscientização da importância da saúde mental 
na vida das pessoas. Em pleno século XXI ainda 
há muito desconhecimento e preconceito sobre 
o que é o adoecimento mental e dos tratamentos 
disponíveis. Além disso, após a pandemia, temos 
vários fatores de risco associados às restrições e 
sequelas do período pandêmico, que contribuem 
para o surgimento de diversas formas de sofri-
mento psicológico, em todas as idades.

Por isso, cada vez mais, é importante falar so-
bre isso, debater e informar a população, de modo 
que cada vez mais pessoas tenham acesso a um 
conhecimento científico ético e assertivo sobre as 
diferentes formas de sofrimento mental, suas te-
rapêuticas e formas de prevenção do adoecimen-
to. Adoecer e sofrer psicologicamente então não 
devem ser motivo de vergonha e exclusão social, 
pois são fenômenos da vida humana, que preci-
sam ser compreendidos e abordados com as técni-
cas que a ciência nos ensina.

A saúde mental não pode ser uma utopia, nem 
um sonho, mas precisa sim ser uma meta possível 
buscada diariamente por todos nós. Também não é 
uma mágica, ou o resultado de procedimentos rá-
pidos e miraculosos. A saúde mental é o resultado 
de um longo processo de construção diária, para o 
qual a psicologia conta com ferramentas eficazes 
e cientificamente embasadas.

Não somente em janeiro, mas em todos os me-
ses do ano, cotidianamente, todos nós podemos 
aprender formas mais positivas e saudáveis de 
viver a vida, seja lá quais forem as circunstân-
cias nas quais vivemos. Ter saúde mental não é 
viver uma vida perfeita, de sonhos, irreal e sem 
problemas. É viver a nossa vida diária, da melhor 
forma possível, aprendendo a lidar da forma mais 
saudável possível com as dores e delícias de ser 
um ser humano vivo neste mundo em constante 
mudança. Para isso procure informações, leia e 
busque ajuda de um profissional graduado, quan-
do necessário.

Debora Frizzo, psicóloga e coordenadora do curso de Psicologia do Uniftec

Médicos-veterinários, 
zootecnistas e o Dia 
Mundial do Queijo

Mauro Moreira,  presidente do Conselho Regional de 
Medicina Veterinária do Rio Grande do Sul (CRMV-RS)

O Dia Mundial do Queijo, celebrado em 20 de janei-
ro, é uma data importante para debater a importância do 
bem-estar e da sanidade dos rebanhos para que os produ-
tos lácteos cheguem à mesa do consumidor com a devida 
qualidade.

No cenário desafiador da produção leiteira, a atenção 
meticulosa aos cuidados com a alimentação e o controle 
de doenças é vital para assegurar a qualidade e a produ-
tividade do leite. Nesse contexto, profissionais como mé-
dicos-veterinários e zootecnistas emergem como peças-
chave, orientando os produtores rurais em cada etapa do 
processo e, desta forma, garantindo que o leite, principal 
matéria-prima do queijo, passou por todas as etapas e tes-
tes necessários.

Isso começa na fazenda, com o manejo nutricional de 
rebanhos leiteiros, responsabilidade dos zootecnistas. São 
eles que proporcionam uma alimentação balanceada que 
resulta em leite de qualidade e rico em nutrientes. Ao me-
lhorar as condições de áreas de sombra e ventilação onde 
as vacas são confinadas, contribuem para a redução do 
estresse, aumentando assim a produtividade leiteira, di-
minuindo o gasto energético dos animais e garantindo o 
bem-estar animal.

Já aos médicos-veterinários cabe desenvolver progra-
mas permanentes voltados ao monitoramento da qualida-
de do leite produzido e industrializado. Isso inclui aspec-
tos técnicos, como a contagem de células somáticas e a 
contagem bacteriana, por exemplo.

Além disso, conhecimentos aprofundados em bioquí-
mica e microbiologia são essenciais para compreender 
as transformações que ocorrem durante a maturação dos 
queijos. Também é responsabilidade dos profissionais da 
Medicina Veterinária incentivar boas práticas da produ-
ção ao manejo, o que inclui a ordenha, higiene do orde-
nhador e armazenagem do leite.

A sinergia entre esses profissionais desempenha um pa-
pel de total importância na garantia da sanidade do re-
banho, no controle de qualidade e na implementação de 
boas práticas de produção. Portanto, cada vez que você 
consumir um queijo, vai lembrar dos profissionais que 
estão por traz desta cadeia produtiva para que o produto 
chegue até você com o melhor sabor e qualidade.

Janeiro Branco e a relação com nossas vidas

ENSINAR A PESCAR 

Para que os 
brasileiros 
possam sair da 
fila de espera 
da dignidade, 
enquanto se 
oferece o peixe a 
quem mais precisa, 
é indispensável 
ensinar todos a 
pescar. 

O debate sobre o assistencialismo, que se 
tornou uma marca dos governos. O problema 
é que, quando um governo age neste cenário, 
não se pode esquecer daquele velho - e verda-
deiro - clichê: não basta dar o peixe, é preciso 
ensinar a pescar. Na verdade, o que costuma 
funcionar é uma combinação das duas coisas, 
ou seja, as famílias deveriam receber um apoio 
financeiro por um determinado período e du-

rante este tempo, 
em contrapartida, 
se comprometer a 
participar de cursos 
profissionalizantes 
oferecidos gratuita-
mente pela Assistên-
cia Social dos mu-
nicípios. Neste 
cenário, onde cada 
semana surge uma 
bolsa de auxílio, é 
preciso entender 
que, em algumas si-

tuações, sim, são necessárias soluções imedia-
tas, mas, por outro lado, é necessário também 
investir no longo prazo, nas próximas gerações.  
Para que os brasileiros possam sair da fila de 
espera da dignidade, enquanto se oferece o 
peixe a quem mais precisa, é indispensável 
ensinar todos a pescar. As políticas públicas 

assistenciais são parte fundamental no com-
promisso social de oferecer amparo às pessoas 
em situação de vulnerabilidade, mas o com-
promisso dos governos deve ser de oportu-
nizar que as pessoas não dependam exclusi-
vamente do assistencialismo para sobreviver, 
mas que encontrem incentivo para ingressar 
ou retornar ao mercado do trabalho. 

Nos últimos anos, tanto o governo federal 
como o estadual destinaram recursos finan-
ceiros para que os alunos permanecessem na 
escola e assim concluíssem o Ensino Médio. 
Tal projeto acabou não alcançando os objeti-
vos, tendo em vista que os índices de evasão 
escolar seguem altos. Esses dados mostram 
que os jovens querem projetos que os colo-
quem no mercado de trabalho, que tornem 
a escola mais atrativa, participativa, que eles 
possam sair do Ensino Médio com uma pro-
fissão, preparados, ao invés de ganhar um pe-
queno valor x por mês. 

Neste cenário, é preciso elogiar a inicia-
tiva do governo do Estado, que está empe-
nhado nos resultados do Programa RS Qua-
lificação, o qual foi criado do propósito de 
que existem milhares de oportunidades de 
emprego abertas no Estado, mas a maio-
ria das vagas não é preenchida por falta de 
qualificação. Por isso, o objetivo da políti-
ca pública é aumentar a empregabilidade. 
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O Ministério Público do Pa-
raná recorreu contra a decisão 
do ministro do STF (Supremo 
Tribunal Federal) Dias Toffoli 
que trancou todos os processos 
nos quais o ex-governador do 
Paraná e atual deputado fede-
ral Beto Richa (PSDB) figura 
como réu, no âmbito de quatro 
investigações. Ministro despa-
chou em procedimento sobre a 
Odebrecht barrando casos não 
ligados à empreiteira; tucano 
nega acusações.

PGR paga R$ 26 mil 
de salário extra

No penúltimo dia do ano 
passado, a Procuradoria-Geral da 
República (PGR) publicou des-
pacho que garantiu um próspero 
início de 2024 para uma parcela 
dos promotores e procuradores 
do Ministério Público da União 
(MPU). A Secretaria de Gestão de 
Pessoas autorizou o pagamento 
de uma dívida de R$ 15 milhões 
com 561 de seus membros, o 
que garantiu, em média, o valor 
adicional de R$ 26 mil nos con-
tracheques de cada um.

O Ministério da Justiça suspende autorização do secretário-
executivo da pasta, Ricardo Cappelli, para equipe da Polícia 
Federal (PF ir para a feira de armas em Las Vegas (EUA).

Jordy é alvo da 
Operação Lesa Pátria

O deputado Carlos Jordy (PL-
RJ) foi um dos alvos da 24ª fase da 
Operação Lesa Pátria, da Polícia 
Federal, na manhã dea quinta-feira. 
Estão sendo cumpridos mandados 
de busca e apreensão na casa do 
parlamentar, em Niterói, região 
metropolitana do Rio, e em seu 
gabinete na Câmara. A ação tem 
o objetivo de identificar pessoas 
que planejaram, financiaram e 
incitaram atos antidemocráticos 
ocorridos entre outubro de 2022 e 
o início do ano passado, no interior 
do estado do Rio de Janeiro.

Toffoli tranca ações 
contra Beto Richa 

O secretário-executivo do Ministério da Fazenda, Dario Duri-
gan, disse ontem que o anúncio sobre eventual acordo envolvendo 
a medida provisória da reoneração da folha de pagamentos será 
feito pelo chefe da pasta, o ministro Fernando Haddad. Segundo 
Durigan, o ministro tem conversado com líderes do Congresso 
para que as premissas estabelecidas pela equipe econômica sejam 
atendidas. "Tanto do ponto de vista da manutenção do compromis-
so fiscal quanto também de honrar as decisões que o Congresso 
tomou e a gente achar um caminho que honre as duas coisas, que 
é o que a gente fez ano passado", disse Durigan, após reunião com 
o vice-presidente Geraldo Alckmin e outros integrantes da equipe 
econômica. Segundo o secretário-executivo, o compromisso do 
presidente do Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-MG), é chegar a uma 
solução até o fim de janeiro, ou no máximo no início de fevereiro.

Anúncio sobre eventual acordo na MP da 
reoneração será feito por Haddad, diz Durigan

O consultor político e diretor-
executivo da Action Consultoria, 
João Henrique Hummel, avalia 
que a estratégia do governo Lula 
de contar com o Supremo Tribu-
nal Federal (STF) para reverter 
derrotas no Congresso é perigosa. 
Ele diz que o presidente tem mui-
ta habilidade política, mas que a 
nova relação entre os Poderes é 
ainda um aprendizado.

CGU confirma fraude 
em cartão de vacina

Especialista diz que Lula 
adota estratégia perigosa

Em investigação aberta para 
apurar supostas fraudes no car-
tão de vacina de Jair Bolsonaro, 
a Controladoria-Geral da União 
(CGU) concluiu que houve 
adulteração nas informações do 
ex-presidente inseridas no portal 
estadual de vacinação de São 
Paulo, o Sistema VaciVida, mas 
o órgão de controle não aponta 
culpados para a fraude.

Criado atrito com bancada evangélica

Lula tenta evitar novas 
derrotas no Congresso

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva terá que intensificar a ar-
ticulação política no Legislativo 
para minimizar, na volta do reces-
so, um problema que atrapalhou 
planos do governo no primeiro 
ano de mandato: a derrubada de 
vetos pelo Congresso. Parlamen-
tares já debatem novas derrotas 
em temas que, se concretizados, 
podem engessar mais o poder do 
Executivo sobre o Orçamento, 
modificar a gestão de recursos 
em programas-chave da gestão 
petista e mexer na avaliação de 
agrotóxicos, assunto que provoca 
divisões no governo e é fonte de 
atritos com a bancada ruralista. 

Dos 30 vetos de Lula ana-
lisados pelos congressistas no 
primeiro ano do seu terceiro 
mandato, 16 (53%) foram rejei-
tados total ou parcialmente. Um 
índice acima do registrado pelo 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
em seu primeiro ano, quando 
45 vetos de sua autoria foram 
analisados, e 15 (33%) tiveram 
ao menos partes deles rejeitados. 
O retorno dos parlamentares está 
marcado para 5 de fevereiro. 

Um dos vetos na mira do 
Congresso é ao dispositivo que 
torna obrigatório o empenho das 
emendas parlamentares obrigató-
rias até o dia 30 de junho. Esta é 
a primeira etapa do pagamento 
dos recursos, quando o dinheiro 

é reservado no Orçamento. A 
medida foi incluída na Lei de 
Diretrizes Orçamentária (LDO), 
aprovada em dezembro. Lula, 
porém, vetou o item no dia 2 
de janeiro, sob argumento que 
a medida poderia “aumentar a 
rigidez na gestão orçamentária 
e financeira e dificultar a gestão 
das finanças públicas”. 

O argumento dos que defen-
dem o calendário, o que inclui 
integrantes da oposição, Centrão 
e até governistas, por sua vez, é 
o de gerar mais previsibilidade 
para os investimentos nos muni-
cípios. A medida foi articulada 
por congressistas, que desejam 
irrigar os cofres de prefeituras 

aliadas com verba pública antes 
das campanhas eleitorais. 

Apesar de ainda não trancar a 
pauta do Congresso, parlamenta-
res pressionam para que esse item 
seja um dos primeiros a ser vota-
do, já que têm pressa devido ao 
ano eleitoral."Só se o Congresso 
tiver vocação para autoflagelação 
que irá manter esse veto", disse 
o deputado Danilo Forte (União-
CE), relator da LDO. 

Outro item vetado na LDO 
que sofre pressão para ser restabe-
lecido é uma lista de projetos que 
ficariam a salvo de contingencia-
mentos obrigatório de gastos em 
caso de risco de descumprimento 
da meta fiscal.

Congresso ao longo do ano passado derrubou vetos feitos pelo governo 

POLÍTICA

STJ vai gastar R$ 950 mil em reforma
O Superior Tribunal de Justiça (STJ) aprovou 

licitação para realizar uma reforma geral de R$ 
950 mil em residência oficial de ministro da Corte 
Superior. A casa, localizada no Lago Sul, região 
nobre de Brasília, está desocupada desde 2022, 
com a aposentadoria do ministro Félix Fischer. 

Em estudos preliminares, a área técnica do STJ 
defende a realização da obra para "que o imóvel 
possa recuperar boas condições de utilização após 
25 anos de uso contínuo". Segundo o órgão, a resi-

dência apenas passou por duas reformas: em 1997, 
quando passou a ser ocupada por um magistrado; 
e em 2009, para reparos no telhado. 

Nesse momento, avaliam que é necessário refor-
mar instalações elétricas e cabeamento, hidráulica, 
de água e esgoto, substituição de janelas e portas, 
além de mudança no revestimento de pisos. De 
acordo com o projeto, a obra deve cobrir cerca de 
658 m², incluindo a área interna do imóvel e área 
das calçadas e pátio externo da residência.

Líderes da bancada evan-
gélica no Congresso Nacional 
afirmaram terem visto como 
ataque político do governo Lula 
(PT), a suspensão do Ato Decla-
ratório Interpretativo da Receita 
Federal editado pela gestão de 
Jair Bolsonaro (PL) em 2022, 
que ampliou o alcance da isenção 
tributárias a pastores, que estava 
sob investigação do Tribunal de 
Contas da União desde 2022 e 
em reanálise na Receita desde 

o ano passado. Lula e o PT têm 
uma reconhecida dificuldade de 
penetração no meio evangélico, 
a última pesquisa Datafolha mos-
trou que seu governo é reprovado 
por 38% desse segmento, contra 
30% da média nacional.

O partido aposta na retoma-
da de programas sociais para 
driblar a força do bolsonarismo 
no segmento, quer que o próprio 
Lula faça gestos às igrejas e 
defende que, para alcançar os 

evangélicos, o discurso político 
tem que ser muito mais amplo 
do que tradicionais campanhas 
de comunicação. 

Uma auditoria do Tribunal 
de Contas da União (TCU) 
informou que a União deixou 
de arrecadar cerca de R$ 300 
milhões com um ato editado no 
governo Bolsonaro que ampliou 
a isenção de impostos sobre sa-
lários pagos a líderes religiosos, 
como pastores evangélicos. 



SEXTA-FEIRA, 19 DE JANEIRO DE 2024 Jornal da Manhã8

LEGISLAÇÃO 

Crimes contra crianças 
terão penas maiores

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) sancionou, na 
segunda-feira, a lei que tipifica 
o crime de bullying, inclusive o 
virtual, e inclui uma série de atos 
contra menores de 18 anos na 
categoria de crimes hediondos. 
O projeto tinha sido aprovado 
no Congresso em dezembro e 
cria a Política Nacional de Pre-
venção e Combate ao Abuso e 
Exploração Sexual da Criança 
e do Adolescente. Em entrevista 
ao JM, o deputado federal Osmar 
Terra (MDB), que apresentou o 
projeto de lei, salienta a impor-
tância desta mudança.

Ele explica que os crimes 
passam a constar no Código 
Penal, com pena de multa. No 
caso de cyberbullying, também 
pode render até quatro anos de 
prisão. Há a previsão ainda do 
aumento da pena de dois crimes 
já previstos no Código Penal. 
No caso de homicídio de uma 
pessoa menor de 14 anos, a 
pena atual é de 12 a 30 anos 
de reclusão. Agora, ela poderá 
ser aumentada em dois terços.

"Essa é a forma de dar uma 
resposta para a sociedade pelo 
aumento destes crimes.Temos 
vistos nos noticiários  casos de 

Osmar Terra

invasão de escolas com morte 
de crianças, assim como desa-
parecimento de crianças, cárcere 
privado, abuso sexual e  uso de 
imagens na internet. A gente 
sabe que o tráfico  de crianças 
também aumentou."

Em relação aos casos de 
bullying pela internet, Terra cita 
o caso  da estudante mineira 
Jéssica Canedo, de 22 anos, que 
apareceu em conversas falsas 
com o humorista Whindersson 
Nunes, divulgadas por perfis de 
fofoca em redes sociais, que 

informaram que os dois teriam 
um relacionamento. Ela foi 
atacada nas redes e deprimida 
acabou cometendo suicídio. 
"Agora esse tipo de crime de 
fofoca e bullying na internet vai 
ser preso de 2 a 4 anos e terá 
que pagar multa", alerta Terra.

Na entrevista, o deputado 
federal também faz uma análise 
sobre o momento político do 
País, avaliando o governo Lula. 
Para Terra, a área da Saúde está 
mal conduzida pelo Executivo 
federal. "Tem a questão dos 
recursos devido a um orçamento 
capenga. Não há um acompa-
nhamento adequado de valores 
e necessidades. Atualmente há 
uma demanda maior em relação 
às doenças crônicas que tem um 
custo mais elevado."

O parlamentar também lembra 
que há gigantescas filas para o 
atendimento de cirurgias ele-
tivas. "Os hospitais estão com 
dificuldades para se manterem.  
Embora haja exceções, muitos 
hospitais estão numa situação 
deplorável. O hospital fica 
sobrecarregado e não dá conta 
mais do recado e isso tem muito 
haver com a questão do sistema 
de prevenção."

"No PDT não teria oportunidade de crescer" Capitão Martim faz abaixo-
assinado contra saidinhas

A recente onda de crimes no 
município gaúcho de São Pedro 
do Sul, desencadeada por um 
detento em liberdade provisória, 
intensificou o debate sobre a Lei 
das Saidinhas. O caso, que envol-
veu furtos e incêndio criminoso, 
mobilizou cerca de 30 policiais e 
gerou pânico na comunidade local.

O episódio, juntamente com o 
assassinato de um policial militar 

Embora não anuncie oficialmente, 
aguardando a janela eleitoral em 
março, a vereadora Alexandra 
Lentz, líder da bancada trabalhista 
no Legislativo, está  próxima de 
deixar as fileiras do PDT para 
ingressar em outro partido. A 
possibilidade pelas informações 
nos bastidores da política é da 
sua transferência para o PL. In-
clusive, em entrevista ao JM, a 
vereadora confirmou contato com 
o vice-prefeito Marcos Barriquello 
(PL) cobrando uma posição da 
parlamentar sobre a decisão de 
trocar de partido. "Falamos por 
telefone e ele me disse, tu já 
tomou a decisão? Eu disse, não, 
calma, quero conversar porque 
gosto de deixar as coisas claras. 
Não sou uma pessoa de meias 
palavras. Vou marcar uma reunião 
provavelmente este mês com 
familiares, apoiadores e alguns 
empresários que me ajudam. A 
gente vai tomar a decisão."  

Ela conta que recebeu convites 
não apenas do PL, mas também 
do PT, MDB e PP e que está 
avaliando as propostas. Diante 
dessa indefinição e tendo assumido 
como líder de bancada do PDT no 
Legislativo, Alexandra conta que 

STJ proibe recusa de planos 
a consumidor inadimplente
 A Terceira Turma do Superior 

Tribunal de Justiça (STJ) deci-
diu, por maioria de votos, que 
o fato de o consumidor possuir 
negativação nos cadastros de 
inadimplentes não justifica, por 
si só, que a operadora recuse a 
contratação de plano de saúde. 
Segundo o colegiado, negar o 
direito à contratação de servi-
ços essenciais por esse motivo 
constitui afronta à dignidade da 
pessoa, além de ser incompatível 
com os princípios do Código de 
Defesa do Consumidor (CDC). 

"Não há dúvida de que a 
autonomia da vontade e a li-
berdade de contratar seguem 
merecedoras de relevância, mas 
é preciso lembrar que sempre 
estarão limitadas ao atendimento 
da função social do contrato", 
afirmou o ministro Moura Ribeiro 
no voto que foi acompanhado 
pela maioria do colegiado. 

A consumidora ajuizou ação 
contra a operadora de saúde após 
sua adesão ao plano ter sido 
negada em virtude da existência 
de negativação nos cadastros 
restritivos, por débito anterior 
ao pedido de contratação. Em 
primeiro e segundo graus, a 
Justiça do Rio Grande do Sul 
determinou que a operadora 
efetuasse a contratação do plano 
de saúde pretendido pela autora, 
vedando qualquer exigência de 
quitação de dívidas para que 
fosse concluída a adesão.

Alexandra Lentz

Moura Ribeiro

No recurso ao STJ, a operadora 
alegou que a recusa na contrata-
ção tinha o objetivo de evitar a 
inadimplência já presumida da 
contratante. A operadora também 
sustentou que, nos termos da Lei 
9.656/1998, não há impedimento 
à recusa de contratação com 
pessoas que estejam negativadas 
nos cadastros de inadimplentes. 

O ministro Moura Ribeiro 
destacou que, conforme previsto 
no artigo 421 do Código Civil, 
a liberdade contratual deve ser 
exercida nos limites da função 
social do contrato. Dessa forma, 
para o ministro, as relações 
jurídicas contratuais envolvem 
algo maior e que se põe acima 
da vontade e da liberdade das 
partes.

ao receber o convite dos colegas 
vereadores ponderou. Disse que 
aceitaria ficar como líder de ban-
cada até março, quando definiria 
seu futuro político. 

A vereadora explica que nesta 
decisão vai pesar a projeção fu-
tura de voos maiores na política, 
como concorrer a prefeita ou a 
vice-prefeita. "A gente projeta, 
pensa, sonha, idealiza. Não que 
vá acontecer, mas lutamos para 
isso. A ideia é não se acomodar. 
Não ficar somente na vereança. 

É uma coisa que quero muito 
ser candidata a prefeita ou a 
vice-prefeita. Quero ajudar a 
crescer uma cidade onde morei 
a vida inteira. Então tenho esse 
objetivo. Acho que dentro do  
PDT não teria oportunidade de 
crescer. Isso ficou  muito claro."

Ela ressalta que está fechando 
o  oitavo ano como vereadora,  
em seu segundo mandato, e que 
nunca teve um anteprojeto san-
cionado pelo prefeito anterior do 
PDT. "Hoje, tenho acesso maior 
dentro da administração atual, com 
uma conversa aberta, um diálogo 
muito maior com o secretariado, 
o prefeito e o vice-prefeito."

Dentro desta nova realidade 
com o Executivo, ela destaca o 
anteprojeto transformado em lei 
pelo prefeito Andrei Cossetin que 
dispõe  sobre a presença  de doulas 
nas maternidades, hospitais  e 
demais estabelecimentos de saúde; 
e o anteprojeto que acrescenta ao 
calendário  municipal  de Ijuí a 
Semana  de Conscientização  
sobre Direitos das Gestantes a 
ser celebrada no dia 15 agosto - 
que o Executivo transformou em 
projeto e será votado pela Câmara 
na volta do recesso.

em Minas Gerais, motivaram o 
deputado estadual Capitão Martim 
(Republicanos) a divulgar um 
manifesto que pede o fim das 
saidinhas temporárias. "Nosso 
pedido busca não apenas apoio 
popular, mas também o engaja-
mento de parlamentares e câmaras 
municipais. O objetivo é criar um 
movimento unificado que exija a 
revisão desse benefício, conside-
rado por muitos como perigoso e 
contraproducente", explica. 

O manifesto está alinhado ao PL 
2253/2022, que tramita no Senado 
e visa reformar as regras atuais. 
Martim afirma que a política atual 
'proporciona oportunidades para 
que criminosos cometam delitos 
durante períodos de liberdade', 
enfatizando a urgência de uma 
mudança legislativa. "O manifesto 
é um chamado para a unidade em 
prol de um Brasil mais seguro, 
livre das ameaças trazidas pelas 
falhas no sistema penal. Os recen-
tes acontecimentos em São Pedro 
do Sul e Minas Gerais são um 
lembrete sombrio da necessidade 
urgente de reforma no sistema de 
justiça criminal no país", disse.Capitão Martim
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Criatec recebe vencedora 
do Startup Weekend 

INCUBADORA 

A secretária de Educação do Rio 
Grande do Sul, Raquel Teixeira, 
revelou em entrevista  que, logo ao 
chegar ao comando da pasta, em 
2021, se assustou com o número 
de professores do Estado, após 
realizar um estudo do quadro 
efetivo de profissionais previsto 
para dez anos. "Estamos viven-
do um apagão de professores", 
comentou, complementando que 
o Executivo realiza um trabalho 
de recomposição.

Após período de férias, o go-
vernador Eduardo Leite (PSDB) 
sancionou quatro projetos de lei 
referentes ao pacote da Educação 
aprovado no final do ano passado 
na Assembleia Legislativa. Ele 
ainda anunciou a realização 
de um novo concurso público 
com 3 mil vagas destinadas a 
professores da rede estadual. O 
anúncio ocorreu após a nome-
ação de mais de 1,5 mil novos 
servidores efetivos aprovados no 
último concurso para docentes.

Ela afirma que os novos projetos 
"mostram disposição e intencio-
nalidade do governo em dar um 
salto na educação pública." "Se 
queremos educação de qualidade 
para crianças e jovens, precisamos 
de professores efetivos, qualifi-
cados e satisfeitos", acrescenta.

No mesmo ato, Leite declarou 
também que a chamada PEC da 
Municipalização voltará à pauta 
no Legislativo em 2024. A pro-
posta, caso aprovada, passará a 
gestão de turmas de anos iniciais 

A empresa Idoso Conecta, 
que foi a vencedora do Startup 
Weekend 2023, realizado no 
Espaço Mais Inovação, e re-
cebeu como prêmio uma vaga 
para incubação na Incubadora 
de Empresas de Inovação Tec-
nológica (Criatec), começou o 
processo de instalação no local. 
A empresa surgiu em 2023 e 
desde então passou por várias 
etapas de qualificação, alinha-
mento da equipe e validação da 
ideia junto ao público-alvo da 
solução que se pretendia levar 
ao mercado. A sua atuação 
começou em dezembro do ano 
passado. 

Com a instalação, a empresa 
dá início às suas operações. 
“Muitos desafios fazem par-
te desta fase inicial e, neste 
contexto, a Criatec oferece, 
além de infraestrutura física 
e tecnológica, um pacote de 
serviços em cinco eixos de 
desenvolvimento do negócio 
que são o empreendedor, de 
tecnologia e inovação, merca-
do, gestão e capital”, destaca a 
coordenadora da Incubadora, 
Maria Odete Palharini. 

 A proposta da Idoso Conecta 
é de criar um sistema capaz de 
conectar familiares de pessoas 

Empresa vencedora do Startup Weekend 2023 dá início à instalação na Criatec

do Ensino Fundamental, que 
hoje estão com o Estado, para 
os municípios.

Segundo levantamento da Se-
cretaria da Educação, 33% das 
turmas nesta faixa no RS estão 
sob responsabilidade estadual. A 
secretária evita utilizar o termo 
municipalização. 

“Estamos fazendo um orde-
namento. Educação Infantil 
é responsabilidade única dos 
municípios; Ensino Médio, do 
Estado; e Ensino Fundamental é 
responsabilidade compartilhada 
entre estados e municípios”, 
argumentou, ressaltando que, 
com a PEC, nenhum professor 
será demitido.

idosas a uma rede de cuidadores 
profissionais e surge como uma 
resposta inovadora e crucial 
para atender às necessidades 
crescentes da população idosa 
no País., que, segundo dados de 
2022 do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Pesquisa (IBGE), 
teve crescimento de 57,4% 
em relação a 2010. A ideia do 
projeto não é apenas abordar a 
demanda por assistência espe-
cializada, mas busca criar uma 
solução que promova o bem-

estar e a segurança dos idosos. 
Conforme Maria Odete,  a 

empresa, ao se beneficiar da 
infraestrutura e suporte ofere-
cidos pela Criatec, está posicio-
nada para enfrentar os desafios 
iniciais do mercado. Ela ressalta 
que a combinação do envelhe-
cimento da população com a 
tecnologia emergente destaca 
a relevância dessa iniciativa e 
seu potencial impacto positivo 
na vida das pessoas idosas e de 
suas famílias.

Raquel Teixeira 

Estado vive apagão de 
professores, diz secretária 
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Governo debate panorama de estragos no RS
O governador Eduardo Leite 

convocou uma reunião, no fim 
da tarde de ontem, no Palácio 
Piratini, com secretários e líderes 
de forças de segurança para atua-
lizar a situação do Estado após os 
fortes temporais ocorridos nesta 
semana. No encontro, o grupo 
repassou o panorama atual dos 
estragos e alinhou as ações para a 
retomada da normalidade. O go-
verno do Estado segue prestando 
auxílio aos municípios atingidos 
e monitorando as condições do 
tempo e o nível dos rios.

As equipes das forças de 
segurança continuam de pron-
tidão, atendendo ocorrências e 
apoiando na desobstrução de 
locais afetados. Somente para 
o corte de árvores, foram desta-
cados cerca de 200 profissionais 
do Corpo de Bombeiros Militar 
do Rio Grande do Sul. 

Leite disse que as medidas 
para apoiar os atingidos vão 
além das ações imediatas que 

Grupo repassou o panorama atual dos estragos e alinhou ações para normalizar

Tebet diz que Orçamento é plausível, após relatório do TCU
As projeções de receita in-

seridas no Orçamento de 2024 
são plausíveis e razoáveis, disse 
ontem, a ministra do Planeja-
mento e Orçamento, Simone 
Tebet. Ela respondeu a um 
relatório do Tribunal de Contas 
da União (TCU), que apontou 
receitas superestimadas e um 
possível déficit primário de até 
R$ 55,3 bilhões neste ano. “O 
Ministério do Planejamento e 
Orçamento recebe do Ministério 
da Fazenda as receitas previstas. 
Nós checamos, entendemos que 
era razoável aquilo que foi apre-
sentado e constou no Orçamento. 

O programa Nota Fiscal Gaúcha 
(NFG) alcançou  a marca de 3,5 milhões 
de inscritos. O número foi registrado 
menos de um mês depois do recorde 
anterior. Isso significa que, desde o 
final de dezembro, cerca de 100 mil 
pessoas fizeram novos cadastros. O total 
de participantes do NFG corresponde 
a cerca de 32% da população do RS.

Mais de 80% dos reajustes sala-
riais registrados até 11 de janeiro, 
referentes à data-base de dezembro, 
resultaram em ganhos acima da va-
riação do Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor (INPC), medido pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). Conforme o levan-
tamento Mediador, do Departamento 
Intersindical de Estatísticas e Estudos 
Socioeconômicos (Dieese).

Os alunos que realizaram a pré-
matrícula na Rede Estadual de Ensi-
no, em novembro (quando ocorreu o 
primeiro período das inscrições para o 
ano letivo), tiveram o prazo para fazer 
as matrículas nas escolas estendido 
até terça-feira (23/1). A medida vale 
também para as transferências. A ex-
cepcionalidade se dá em função dos 
fortes temporais que atingiram o Estado 
nesta semana.

Com 100% das áreas implantadas, 
a cultura da soja apresenta desenvol-
vimento das lavouras mais precoces 
considerado satisfatório. De acordo 
com o Informativo Conjuntural, divul-
gado ontem, pela Emater/RS-Ascar, 
a estimativa de plantio para a Safra 
2023/2024 é de 6.745.112 hectares, e a 
perspectiva de produtividade é de 3.327 
quilos por hectare. 80% das áreas de 
soja já chegaram à fase de germinação.

Os temporais que atingiram o Rio 
Grande do Sul na terça-feira afetaram 
60 municípios e cerca de 63 mil pessoas, 
conforme dados divulgados ontem pela 
Defesa Civil do Estado. Uma pessoa 
morreu, 12 ficaram feridas e 306 ficaram 
desalojadas, mas sem necessidade de 
recorrer a abrigos públicos. O governo 
do Estado está prestando auxílio aos 
municípios atingidos e monitorando as 
condições do tempo e o nível dos rios. 

O ministro da Fazenda, Fernando Ha-
ddad (PT), ligou nesta ontem, para depu-
tados e senadores evangélicos que acusam 
o governo de perseguição. A intenção 
era marcar uma reunião para amenizar a 
reação negativa do grupo após a Receita 
Federal anular a norma que dava isenção 
fiscal a líderes religiosos. No Senado, 
houve avanço. 

REAJUSTES MATRÍCULAS SOJA TEMPORAIS

NOTA FISCAL PERSEGUIÇÃO VACINAÇÃO FALSA

já estão em curso. “Chamei 
os secretários das pastas mais 
demandadas pelos municípios 
neste momento e começamos a 
identificar as medidas que devem 
ser empreendidas também para 
a etapa de reconstrução”, disse 
o governador. 

Além dos encaminhamentos 
para questões de infraestrutura 
e restabelecimento de serviços, 
foi determinado que os afetados 
pelos eventos dos últimos dias 
deverão ser contemplados pelo 
programa Volta por Cima, que 
institui auxílio financeiro em 
situações de calamidade ou emer-
gência no Rio Grande do Sul. 

Segundo a Defesa Civil, 
hoje continua essa condição de 
pancadas de chuva no norte e 
noroeste do Estado, pois outro 
sistema de baixa pressão entre 
a Argentina e o Paraguai volta 
a trazer chuvas nessas regiões, 
favorecendo condições para 
precipitações com volumes entre 

30 milímetros e 50 milímetros. 
Essas são regiões onde já choveu 
bastante nos últimos dias

Amanhã, pode ocorrer chuva 
fraca no Norte e no Nordeste, e 
no domingo, segue essa condição 
de chuvas fracas e isoladas. Até 
o fim da tarde de ontem, eram 
60 municípios afetados pelos 
temporais. Sendo eles: Aceguá, 
Agudo, Alvorada, Cachoeira do 
Sul, Cachoeirinha, Candiota, 
Canela, Canoas, Centenário, 
Cerro Branco, Cerro Grande 
do Sul, Charqueadas, Colinas, 
Cruzeiro do Sul, Dezesseis de 
Novembro, Eugênio de Castro, 
Eldorado do Sul, Encruzilhada 
do Sul, Esteio, Estrela, General 
Câmara, Gramado, Gravataí, 
Guaíba, Hulha Negra, Lagoa 
Bonita do Sul, Lajeado, Mata, 
Montenegro, Novo Hambur-
go, Não-Me-Toque, Panambi, 
Paraíso do Sul, Parobé, Passa 
Sete, Pejuçara, Porto Alegre, 
Porto Lucena, Porto Vera Cruz, 

A Controladoria-Geral da União (CGU) concluiu que 
é falso o registro de vacinação contra o coronavírus do 
ex-presidente Jair Bolsonaro (PL). Segundo a CGU, 
nos dados no Ministério da Saúde, há um registro no 
cartão do ex-presidente de que a aplicação teria ocorrido 
em 19 de julho de 2021 na Unidade Básica de Saúde 
(UBS) Parque Peruche, em São Paulo. Durante as 
investigações sobre o caso, a CGU ouviu depoimento 
da enfermeira que negou ter feito a aplicação.

Restinga Seca, Santa Bárbara do 
Sul, Santa Cruz do Sul, Santa Ma-
ria, Santana da Boa Vista, Santo  
ngelo, Santo Antônio da Patrulha, 
Santo Antônio do Palma, Santo 
Expedito do Sul, São Gabriel, 

São Leopoldo, São Miguel das 
Missões, São Paulo das Missões, 
São Vicente do Sul, Sapucaia do 
Sul, Taquara, Teutônia, Vale do 
Sol, Venâncio Aires, Viamão e 
Vitória das Missões.

Então agora é hora, neste ano, de 
executar o Orçamento à luz da 
estimativa que fizemos do cres-
cimento do país e, obviamente, 
consequentemente, do cresci-
mento da receita. O Ministério do 
Orçamento checou, uma a uma, as 
receitas apresentadas pelo Minis-
tério da Fazenda e vimos que era 
plausível e, portanto, colocamos 
no orçamento”, disse Tebet, ao 
chegar ao Palácio do Planalto. 

Aprovado pelo plenário do 
TCU nesta quarta-feira (17), o re-
latório questionou a metodologia 
do Poder Executivo para estimar 
cada uma das receitas.

Segundo o documento, a 
estimativa de receita primária 
líquida (arrecadação da União, 
menos os repasses a estados e 
municípios) de 19,2% do Produto 
Interno Bruto (PIB, soma dos 
bens e serviços produzidos) é 
bastante superior ao observado 
nos anos recentes, o que indica 
que as receitas podem ter sido 
superestimadas. Para o TCU, 
não há a garantia de que as 
receitas alcançarão esse nível, 
mesmo com o Congresso tendo 
aprovado as principais medidas 
para aumentar a arrecadação. “A 
metodologia utilizada pelo Poder 

Executivo para estimar cada 
uma das novas receitas não foi 
apresentada no PLOA [Projeto 
de Lei Orçamentária Anual], 
remanescendo dúvidas quanto à 
real capacidade arrecadatória das 
inovações legislativas”, destacou 
o relatório. Segundo a ministra 
do Planejamento, o TCU exerce 
as atividades de fiscalização e 
de controle prévio em parceria 
com o Poder Executivo, fazendo 
análises teóricas sobre as contas 
públicas. Tebet ressaltou que ain-
da não houve tempo de fazer um 
balanço das medidas enviadas e 
aprovadas pelo Congresso. Simone Tebet
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Corpo em decomposição 
é encontrado no Getúlio

 O corpo de Pablo de Lima 
Vieira, 23 anos, foi localizado na 
tarde de ontem, em uma área de 
difícil acesso aos fundos do Parque 
das Guajuviras, no bairro Getúlio 
Vargas, em Ijuí. A identificação 
foi realizada por familiares do 
jovem desaparecido e confirmada 
pelo major da Brigada Militar, 
Gilmar Bischoff. O jovem es-
tava desaparecido desde a noite 
do último sábado, quando seus 
familiares registraram ocorrência 
de desaparecimento.

Corpo foi localizado em uma mata, com marca de disparo de arma de fogo. A Polícia Civil trabalha com a hipótese de homicídio

Operação na Modulada 
apreende drogas e celulares

Ijuiense cai em golpe de R$ 160 mil
Um morador de Ijuí enfrenta 

um prejuízo financeiro após cair 
em um golpe, conforme registra-
do em ocorrência policial. Em 
2020, a vítima foi abordada por 
um indivíduo que se apresentou 
como piloto da Aeronáutica da 
Base Aérea de Santa Maria. No 
decorrer do golpe, o criminoso 
ofereceu à vítima serviços de 

publicidade em um outdoor, além 
de cartas contempladas de crédito. 
Acreditando na legitimidade das 
ofertas apresentadas, o residente 
de Ijuí desembolsou R$ 6 mil 
pelo suposto serviço de publi-
cidade, que nunca foi realizado. 
Além disso, efetuou pagamentos 
mensais referentes às falsas cartas 
de crédito, totalizando um pre-

juízo estimado em R$ 160 mil. 
O impacto do golpe foi tão severo 
que a vítima desenvolveu um 
quadro depressivo, sendo poste-
riormente convencida a registrar 
a ocorrência junto às autoridades 
policiais. O caso encontra-se 
sob investigação, enquanto a 
polícia busca identificar e res-
ponsabilizar o autor do crime. 

Jovem morre afogado em Cerro Largo
Na tarde de ontem, encerraram-

se as buscas pelo adolescente, 17 
anos, que estava desaparecido. 
Seu corpo foi encontrado no 
Arroio Encantado, próximo à 
ponte na Rua Major Antônio 
Cardoso, em Cerro Largo. 

O jovem, morador do bairro 
Esplanada, estava acompanhado 

de dois outros menores quando 
decidiram tomar banho no arroio. 
A correnteza o levou, e desde 
então ele não foi mais visto. O 
incidente ocorreu nas proximida-
des de uma cooperativa, em uma 
área frequentemente utilizada 
para atividades de lazer. 

Os bombeiros voluntários 

foram inicialmente acionados, 
porém, devido à falta de equipa-
mentos apropriados, a ocorrência 
foi repassada para o Corpo de 
Bombeiros Militar.  

As buscas foram retomadas na 
manhã de ontem, com o apoio de 
bombeiros, da Brigada Militar 
e Polícia Civil.

Na tarde de ontem, o corpo 
foi encontrado por equipes da 
Brigada Militar durante um pa-
trulhamento na região, conhecida 
por sua complexidade, composta 
por um grande banhado e mata.O 
corpo, já em estado avançado de 
decomposição, foi encontrado 
em uma cova coberta por água e 
barro. O delegado da 26º Delega-
cia Regional de Polícia, Ricardo 
Miron, em entrevista ao JM, re-
vela que a Polícia Civil trabalha 
com a hipótese de homicídio. "A 

princípio, parece ter sido alvejado 
por pelo menos um disparo, mas 
não temos como afirmar definiti-
vamente, aguardando o resultado 
da perícia", disse o delegado.

A investigação está em anda-
mento, coordenada pelo delegado 
titular da Delegacia de Repressão 
às Ações Criminosas Organizadas 
(Draco), Antonio Soares, o qual 
aguarda resultados da perícia 
técnica para esclarecer as cir-
cunstâncias da morte de Pablo 
de Lima Vieira. 

Plantão

O Grupo de Atuação Especial 
de Combate ao Crime Organi-
zado (GAECO), do Ministério 
Público do Rio Grande do Sul 
(MPRS), prendeu um foragido 
da Justiça. O homem, de 33 anos, 
foi recapturado na cidade de 
Três de Maio. O homem havia 
sido denunciado pelo MPRS por 
homicídio ocorrido no mês de 
maio do ano passado.

FORAGIDO PRISÃO
Policiais militares abordaram 

três homens carregando bolsas 
plásticas na entrada da cidade de 
Horizontina. Ao inspecionar as 
bolsas foram localizados cabos 
elétricos, fios, chuveiros, disjun-
tores e caixas de descarga, entre 
outros objetos. Foi constatado 
que o local de onde os homens 
subtraíram os objetos, era a lo-
calidade de Lajeado Seco.

OPERAÇÃO
A Polícia Federal deflagrou ontem, 

a Operação Óplo, para desarticular 
grupo criminoso investigado pelo 
tráfico e comércio ilegal de armas 
de fogo e munições na região 
Norte. Foram cumpridos nove 
mandados de busca e apreensão 
nos municípios. A investigação 
teve início a partir de prisão de 
um indivíduo indígena. 

LESÃO CORPORAL 
A Brigada Militar de Catuípe, 

durante policiamento ostensivo, 
prendeu um homem em flagrante 
na área central do município, 
acusado de lesão corporal, dano 
e resistência. O suspeito foi enca-
minhado ao Pronto Atendimento e 
precisou ser medicado para exame 
de lesões. Sendo conduzido até a 
Delegacia de Polícia Civil.

ACIDENTE 
Um acidente envolvendo 

quatro veículos foi registrado  em 
Cruz Alta.Segundo informações, 
uma caminhonete, GM/S10, que 
trafegava pela Rua Felipe Porti-
nho, bateu em um VW/Fusca. Na 
sequência a mesma caminhonete 
acessou a Rua General Osório 
atingindo um Ford/Ecosport, e 
colidindo contra uma caixa. 

COLISÃO 
Um acidente de trânsito do tipo 

colisão frontal foi registrado  no 
quilômetro 19 da ERS-330 em 
Tenente Portela. O condutor de um 
veículo VW Gol, de Tenente Porte-
la, invadiu a pista contrária e colidiu 
com um caminhão graneleiro, que 
estava vazio, e trafegava no sentido 
oposto. Com o impacto o veículo 
teve danos de grande monta. 

Foram apreendidos 69 buchas e quatro tijolos de maconha, chips e celulares

Após receber uma denúncia 
anônima sobre a posse de aparelhos 
celulares, agentes da Penitencia-
ria Modulada de Ijuí realizaram 
uma revista na cela 5 B MAP. Os 
apenados foram temporariamente 
removidos para uma sala de aula, 
onde passaram por uma revista 
estrutural. Durante a operação, 
foram encontrados diversos itens 
ilícitos na cela, incluindo três 
aparelhos celulares Samsung com 
chip, uma bateria, 69 buchas e 
quatro tijolos de uma substância 
esverdeada, semelhante à maco-
nha, 13 chips da operadora Vivo, 

oito chips da operadora Claro, 17 
comprimidos de uma substância 
rosa com branco e 88 buchas de 
cocaína. Ao serem questionados 
sobre a posse dos objetos, um dos 
presos assumiu a responsabilidade.

O detento identificado como 
proprietário dos materiais foi 
encaminhado para a cela de 
isolamento para averiguação 
dos fatos. Os entorpecentes e os 
demais objetos apreendidos foram 
conduzidos à Delegacia de Polícia 
de Pronto Atendimento (DPPA), 
onde a ocorrência foi devidamente 
registrada.

Motociclista fica ferido em colisão com carro
No final da tarde de ontem, um motociclista 

ficou ferido após colidir com um carro na Rua 
Benjamin Constant, na esquina com a Rua Floriano 
Peixoto, próximo ao Banrisul, no Centro de Ijuí.

O condutor da moto, identificado da Honda/XRE, 
sofreu ferimentos em decorrência do impacto. 
Equipes do Serviço de Atendimento Móvel de 

Urgência (Samu) foram acionadas e realizaram 
o socorro ao motociclista. Ele foi encaminhado 
consciente para atendimento médico. 

As circunstâncias do acidente serão investigadas. 
Além do Samu, a Brigada Militar também atendeu 
à ocorrência. A via foi parcialmente interditada 
para o atendimento ao motociclista ferido. 
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 Estamos muito felizes com 
esse número de propostas 
recebidas. Isso mostra a 
importância da realização 
deste programa, dentro da 
lógica de fortalecimento 
da educação básica no Rio 
Grande do Sul."

ProUni-2024 aumenta vagas 
para Direito e Medicina

Nesta semana terminou o prazo 
para inscrições no programa Professor 
do Amanhã, iniciativa do governo do 
Estado que busca formar docentes para 
suprir carências na Educação Básica. O 
programa disponibilizará mil bolsas de 
Licenciaturas. No total, 11 instituições 
comunitárias de Ensino Superior se 
inscreveram no edital, que foi aberto 
em 15 de dezembro. Foram submetidas 
35 propostas por várias  universidades 
comunitárias, entre elas a Unijuí. 

As inscrições estão sendo avaliadas 
pela Secretaria de Inovação, Ciência e 
Tecnologia (Sict), órgão responsável 
pela execução do programa. O resultado 
será divulgado no dia 2 de fevereiro, 
com período para recurso. A lista final de 
instituições contempladas será publicada 
no dia 16 de fevereiro. " Estamos muito 
felizes com esse número de propostas 
recebidas. Isso mostra a importância da 
realização deste programa, dentro da 
lógica de fortalecimento da educação 
básica no Rio Grande do Sul, por meio 
da qualificação de professores em áreas 
onde há um déficit ", disse a secretária 
de Inovação, Ciência e Tecnologia do 
RS, Simone Stülp. 

Segundo informou a Sict, as vagas 

Fazenda detalha proposta de reoneração
A Secretaria de Política 

Econômica do Ministério da 
Fazenda divulgou  ontem  o 
estudo que embasou a propos-
ta para reoneração gradual da 
folha de pagamento da pasta.

Segundo o documento, a 
medida provisória apresentada 
no final de 2023 é alternativa à 
judicialização da prorrogação 
da desoneração para 17 setores 
da economia até 2027, incom-
patível com o Orçamento e in-
constitucional, após a reforma 
da Previdência.

Além disso, a proposta do 
governo é mais enxuta: a es-
timativa de renúncia, no novo 
modelo, é de R$ 5,6 bilhões, 
ante R$ 12,3 bilhões do modelo 
atual. 

"A nova política proposta 
pelo Executivo busca minimi-
zar as distorções em relação 
ao que já estabelece a política 
anterior, mantendo determina-
do nível de desoneração para 
setores em que há atualmente 
maior relevância do uso do 
benefício. Além disso, apre-
senta mecanismo gradual de 
redução do benefício para que 
as empresas tenham tempo de 
se ajustar", diz o documento.

O modelo defendido pela 
Fazenda prevê a aplicação de 
uma alíquota diferenciada para 
o primeiro salário mínimo, 
como forma de incentivar a 

BOLSA 

O primeiro edital de 2024 
do Programa Universidade para 
Todos (ProUni) aumentou o 
número de vagas para os cur-
sos de graduação em Direito e 
Medicina.

O edital geral do processo 
seletivo, referente ao primeiro 
semestre deste ano, foi publi-
cado na última quarta-feira. 
O programa federal concede 
bolsas a estudantes de baixa 
renda em instituições privadas 
de ensino superior.

O aumento de vagas nes-
ses dois cursos foi autorizado 
em dezembro passado, com 
o objetivo de acomodar mais 
bolsistas do ProUni nas vagas 
dos dois cursos de graduação 
em todo o país. O período de 
inscrição para o programa vai de 
29 de janeiro a 1º de fevereiro, 
pelo Portal Único de Acesso ao 
Ensino Superior. A divulgação 
do resultado ocorrerá em duas 
chamadas, sendo a primeira no 
dia 6 de fevereiro e a segunda 
no dia 27 do mesmo mês.

De acordo com o Ministério 
da Educação (MEC), a consulta 
às informações detalhadas da 
oferta de bolsas, por curso, tur-
no, instituição e local de oferta, 
está prevista para ser publicada 
na página do ProUni hoje.

A bolsa de estudo integral 

Programa tem inscrição de 11 universidades 

criação de emprego formal, 
especialmente para postos 
de trabalho de remuneração 
mais baixa que costumam ser 
ocupados por trabalhadores 
menos qualificados ou jovens 
ingressando no mercado de 
trabalho. Haverá uma gradual 
recomposição da alíquota di-
ferenciada ao longo de quatro 
anos, processo que acabaria 
em 2027.

A proposta selecionou, ini-
cialmente, as atividades entre 
as 20% com maior participação 
de massa salarial em relação ao 
total. A partir dessa triagem, 
foram levantadas as atividades 
que estavam entre as 50% com 
maiores participação da renún-
cia antiga à massa salarial.

Por fim, houve a divisão 
em dois grupos para definir 
alíquotas de incidência sobre 
o primeiro salário, além da 
exigência de as empresas be-
neficiadas manterem o número 
de empregados.

Pela divisão, as categorias 
de transporte terrestre, tecnolo-
gia da informação e atividades 
de rádio e televisão terão alí-
quota de 10% sobre o primeiro 
salário mínimo já em 2024. 

Já os setores de Couro e 
calçados, obras de infraestru-
tura, atividades de consultoria 
em gestão empresarial, edição 
e edição integrada à impressão 

ficam com alíquota de 15%. 
"A partir desta seleção de 

setores, a aplicação de alíquotas 
patronais sobre o primeiro salá-
rio mínimo de 10% e de 15% é 
compatível com uma renúncia 
de R$ 5,6 bilhões, o que permite 
seu custeamento a partir da 
abertura de espaço fiscal com a 
revogação parcial proposta do 
PERSE (R$ 6 bilhões), e man-
tém o compromisso do governo 
federal com a responsabilidade 
fiscal", defende o texto.

Segundo a Fazenda, o crité-
rio de seleção priorizou setores 
que representavam 80% da re-
núncia no modelo antigo, o que 
mostra eficácia ao selecionar 
aqueles que mais usam.

O modelo proposto veda 
brechas para enquadramento de 
produtos e facilitam o acesso 
de empresas que poderiam ser 
beneficiadas, mas não optavam 
pelo modelo.

Além de não criar distorções 
em relação à política vigente, 
há mais transparência para o 
mecanismo e a transição é mais 
suave pela redução gradual do 
benefício.

O modelo atual de desone-
ração foi considerado caro e 
ineficiente, já que não promo-
veu o emprego, transferiu renda 
para os mais ricos e possibilitou 
brechas que tornaram a política 
pouco transparente.

será concedida a brasileiros 
que ainda não têm diploma de 
curso superior. A inscrição no 
processo seletivo do ProUni é 
condicionada também ao cum-
primento do critério de renda 
do estudante. Para o cálculo, 
é considerada a renda bruta 
mensal de todos os membros 
da família do candidato à bolsa 
estudantil.

Para ter o benefício no valor 
de 100% da mensalidade da 
faculdade privada é preciso ter 
renda familiar mensal de até 
1,5 salário mínimo por pessoa. 
Para bolsa parcial, de 50% do 
programa, a renda mensal não 
pode ultrapassar três salários 
mínimos por pessoa da família. 

Caso o estudante seja se-
lecionado, a comprovação de 
renda deve ser feita no momento 
da inscrição e, também, na ma-
trícula na instituição privada de 
ensino superior, com contrache-
ques, declaração de Imposto de 
Renda ou extratos bancários.

Para comprovar a renda fa-
miliar, é necessário apresentar 
documentação como contrache-
que, declaração do imposto de 
renda ou extrato bancário.

O candidato professor da 
rede pública de ensino não 
precisa se submeter à regra da 
renda familiar do ProUni.

remanescentes serão redistribuídas pela 
gestão do programa de acordo com a 
demanda, conforme dados da Secreta-
ria da Educação do RS. Os professores 
formados pelo programa poderão atuar 
em qualquer região do Estado. 

O programa Professor do Amanhã 
disponibilizará mil bolsas de estudos. As 
oportunidades são para cursos presenciais 
de Licenciatura em universidades comu-
nitárias. Serão concedidas bolsas mensais 
de permanência de R$ 800 aos alunos, 
além de outros R$ 800 para a instituição 
para custeio da vaga. O programa recebeu 
investimento R$ 76,8 milhões para for-
necer bolsas ao longo de quatro anos. O 
edital completo pode ser conferido aqui. 

As áreas do conhecimento contempla-
das são: Língua Portuguesa, Matemática, 
Biologia, Geografia e História. Conforme 
o edital, é obrigação de cada universidade 
realizar o processo seletivo de estudantes 
que serão contemplados, observando os 
requisitos obrigatórios estabelecidos no 
regulamento do programa. A Sict apoiará 
na divulgação das vagas. De acordo com 
a secretaria, assim que for divulgado o 
resultado final de projetos contemplados, 
em fevereiro, as instituições de ensino 
poderão dar início ao processo seletivo. 

No dia 17 de fevereiro, a Sict realizará 
uma reunião com todas as universidades 
beneficiadas, com o objetivo de sanar 
dúvidas e dar orientações sobre os pró-
ximos passos. " O prazo para conclusão 
do processo depende do cronograma 
de cada universidade, como cada uma 
tem sua própria data de início do ano 
letivo. Assim que iniciarem as aulas, as 
instituições devem encaminhar a lista de 
alunos bolsistas selecionados", explica a 
secretária Simone. 

Para ter direito à bolsa, o aluno deve 
atender a alguns critérios, como ter cur-
sado o Ensino Médio em escolas da rede 
pública ou em instituições privadas como 
bolsista integral, ser professor efetivo da 
rede pública estadual e não ter diploma 

Simone Stülp 

de graduação, e ter feito Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem), obtendo média 
mínima de 400 pontos. Após o término 
do curso, ao menos 1.920 horas de ati-
vidades docentes deverão ser exercidas 
na rede estadual. 

SEXTA-FEIRA, 19 DE JANEIRO DE 2024 
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INDICADORES

PREVISÃO DO TEMPO
Fonte: Climatempo

HOJE

LOTERIAS NÚMEROS 
EXTRA-OFICIAIS

1º ►5.975 
2º ►7.495 
3º ►7.698
4º ►3.388
5º ►7.484 

  QUINA

13   15   19   35   79

CONCURSO nº 6344

02   03   04   10   11

12   14   15   16   20

21   22   23   24   25

MÁX.

30°
MIN.

21°

MÁX.

COTAÇÃO
17.01.2024 - Cotripal

Soja/saca 60 kg..................122,00

Trigo/saca 60kg...................62,00

Milho/saca 60kg...................60,00

SÁBADO

MÁX.

28°
MIN.

20°

MÁX.

MIN.

20°

RADAR
Poupança 16.01.2024 ............. 0,57 %
Ouro 17.10.2024........R$ 318,25(gr)
Dólar Comercial ......................R$ 4,87
Dólar Turismo  ........................R$ 5,09
Euro  .......................................R$ 5,34
IPC/FIPE Dez. /2023 ................ 0,43%
INPC Dez. /2023 ....................... 0,10% 
IGP-M Dez. /2023 ..................... 0,74%
IPCA Dez. /2023 ....................... 0,40%
TR Dez./2023 ......................... +0,07%
SELIC Dez./2023 .................. +11,75%

“O setor de eventos e turismo fi cou impe-
dido de realizar suas ati vidades durante 
o período da pandemia de covid-19. É um 
setor que gera emprego e renda, promo-
ve a cultura, o turismo e movimenta a 
economia.”
Felipe Carreras, deputado federal

“O Brasil corre risco de perder a soberania 
da Amazônia, não para outros países, 
mas para o crime organizado. Essa é uma 
guerra que nós estamos perdendo."
Luis Roberto Barroso, presidente 
do Supremo Tribunal Federal

“Se Donald Trump for o candidato, a elei-
ção girará em torno de todas essas ques-
tões legais. Não queremos que seja um 
referendo sobre essas questões.Queremos 
que seja um referendo sobre o país indo na 
direção errada.”
 Ron DeSan� s, governador da Flórida

 LOTOFÁCIL CONCURSO nº 3007

OLHO DA RUA
Resíduos na Avenida das Nações estão acumulados há pelo menos sete 
dias. Moradores da região relataram que a coleta destes resíduos não está 
sendo realizada.  

Dia de sol com 
algumas nuvens e 

névoa ao amanhecer. 

Sol com muitas 
nuvens de manhã e 
pancadas de chuva 
à tarde. À noite a 

chuva para.

     PF VAI ACOMPANHAR ENEM DOS CONCURSOS
A ministra da Gestão e da Inovação em Serviços Públicos, 
Esther Dweck, disse nesta 4ª feira (17.jan.2024), em Brasí-
lia, que uma rede coordenada pela Secretaria Nacional de 
Segurança Pública, do Ministério da Justiça, vai atuar para 
garantir a lisura do Concurso Público Nacional Unifi cado, 
popularmente chamado de “Enem dos Concursos”. “Todo 
mundo vai atuar junto para garantir total lisura na realização 
da prova, evitar qualquer tipo de fraude ou qualquer tipo de 
coisa que possa ameaçar o concurso”, disse.

       REÚSO DE ÁGUA PARA HIDROGÊNIO VERDE
O reúso de água para a produção de hidrogênio verde tem gran-
de potencial ambiental e econômico, segundo especialistas 
ouvidos pelo portal Brasil 61. No País, os recursos renováveis 
favorecem a produção deste vetor energético. E a reutilização 
da água, inclusive de esgoto tratado e dessalinizada, pode con-
tribuir para a produção do hidrogênio com baixa emissão de 
carbono. Isso porque a eletrólise da água é o principal processo 
de produção, como explica o ambientalista Charles Dayler.  

     CGU APLICA MULTAS DE 27 MILHÕES
A Controladoria Geral da União (CGU) aplicou multas de R$ 
27 milhões a empresas suspeitas de fraudes em contratos do 
Ministério da Saúde para entrega de vacinas e medicamentos 
destinados ao tratamento de doenças raras. As irregularidades 
se deram durante a pandemia de covid, segundo o órgão. Além 
da sanção de R$ 3,8 milhões à Precisa Medicamentos por fraude 
no procedimento de licitação pública, também foram multadas a 
companhia FIB Bank e a empresa Global Gestão em Saúde. As 
decisões foram publicadas no Diário Ofi cial da União (DOU) 
em 12 e 15 de janeiro.

    VACINA DA DENGUE É POUCA, DIZ MINISTRA
A ministra da Saúde, Nísia Trindade, explicou ontem, em Davos, 
na Suíça — onde participa do Fórum Econômico Mundial — os 
motivos pelos quais a vacina da dengue será aplicada em apenas 
1,1% da população brasileira. Conforme disse, o fabricante do 
imunizante, o laboratório japonês Takeda Pharma, tem baixa 
capacidade de produção e é por causa disso que o Ministério 
da Saúde dispõe de apenas 5 milhões de doses, o que permitiria 
a imunização de aproximadamente 2,5 milhões de pessoas. O 
número não cobre todas as pessoas na faixa de seis a16 anos.

       ENERGÉTICOS PODEM CAUSAR PROBLEMAS
O consumo de bebidas energéticas por crianças e adolescentes 
pode ser prejudicial à saúde mental, de acordo com um novo 
estudo. Para especialistas do Reino Unido, onde a pesquisa 
foi conduzida no Centro de Pesquisa Translacional em Saúde 
Pública da Universidade de Teesside (Inglaterra), o consumo 
está relacionado ao maior risco de  problemas de saúde mental.

       NOVO PAC PREVÊ R$ 94 BI PARA FERROVIAS
A ferrovia, um dos modais mais usados no mundo, deve voltar 
a ser protagonista entre os meios de transporte no Brasil. Ao 
menos essa é a expectativa do governo federal por meio do 
Novo PAC, programa que pode investir no setor R$ 94,2 bilhões 
até 2026. Apenas em 2023, 15 novos contratos de autorizações 
ferroviárias foram assinados. 

     ETANOL NA GASOLINA SERÁ AMPLIADO
O percentual da mistura de etanol na gasolina aumentará. Hoje, 
está em 27%. Passará para 30% até 2030. A nova proporção 
consta do relatório do PL 4.516, conhecido como Combustível 
do Futuro. O projeto foi enviado pelo Executivo ao Congresso. 
Foca na transição energética e amplia o uso de biocombustíveis. 
Além do etanol, há novas regras para o biodiesel e o combus-
tível aéreo sustentável. Segundo o deputado Arnaldo Jardim 
(Cidadania-SP), relator da proposta, o texto será entregue na 
Câmara no início de fevereiro. 
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Todo o elenco do Rubro está à disposição da comissão 
técnica. O volante Mateus Santana pode atuar na zaga no 
sistema com três zagueiros ou entrar no meio-campo na 
vaga de Lucas Hulk. Caso a equipe siga com a mesma 
formatação tática, Gabriel Pereira pode aparecer no time 
no lugar de Vini Peixoto. Hoje às 16h o São Luiz treina na 
RG Academy em Gravataí, do goleiro Marcelo Grohe e 
do ex-goleiro Galatto, ambos ex-Grêmio. É um Centro de 
Treinamentos com campo sintético.

DÚVIDAS NO TIME I DÚVIDAS NO TIME II
 O técnico Alessandro Telles ainda não defi niu o time 

do São Luiz que enfrenta o São José amanhã às 19h, 
no Estádio Francisco Novelletto, em Porto Alegre. O 
jogo  é válido pela primeira rodada do Gauchão. On-
tem  à tarde  o elenco treinou na quadra sintética Arena 
Strieder.  Hoje cedo a delegação viaja para Porto Alegre 
onde fi cará concentrada no hotel do Serviço Social do 
Comércio(Sesc). O treinador poderá alterar o sistema 
tático para enfrentar o Zeca.

Esportes

São Luiz anuncia o zagueiro
João Félix, ex-Internacional

ARBITRAGEM
Lucas Guimarães Rechatiko Horn 

apita São José x São Luiz amanhã 
às 19h, no Estádio Francisco 
Novelletto, em Porto Alegre pelo 
Gauchão.Os assistentes serão 
Rafael da Silva Alves e Artur 
Avelino Birk Preissler. Quarto 
Árbitro: Joseph Ribeiro Lopes e 
Observador de Arbitragem: Paulo 
Ricardo Conceição.

Professor Raone Bianchetti e a 
aluna Nathalia Martins Klein

Elenco do Inter inicia 
treinos pensando no Bahia

Time do Inter encaminhado
A pré-temporada colorada 

está na reta fi nal. Na tarde de 
ontem, o grupo de jogadores 
fez o antepenúltimo treino 
antes da estreia ofi cial em 
2024. O primeiro jogo do 
Campeonato Gaúcho será 
no domingo (21/1), às 16h, 
no estádio Beira-Rio, contra 
o Avenida.

O treinamento foi com por-
tões fechados no CT Parque 
Gigante. O treinador Eduardo 
Coudet optou pela privacidade 
para ajustar detalhes do time 
que entrará em campo.A 
atividade foi tática e contou 
com a participação de alguns 
jogadores da base.O comandante 
colorado tem à disposição os 
quatros reforços anunciados 
e apresentados nas últimas 

semanas. Ivan, Robert Renan, 
Hyoran e Alario estão libera-
dores para atuar no domingo. 
Já Mercado e Alan Patrick 
precisam cumprir suspensão 
e fi cam de fora. Mauricio está 
com a Seleção Brasileira pré-
olímpica e o goleiro Sergio 
Rochet, lesionado, também 
não joga. O time provável: 
Ivan; Bustos, Vitão, Robert 
Renan e Renê; Aránguiz; 
Bruno Henrique, Hyoran e 
Wanderson; Valencia e Lucas 
Alario.

O grupo colorado volta a 
treinar hoje à tarde, dando 
sequência na preparação. A 
partida terá arbitragem de 
Jonathan Pinheiro com os 
assistentes Maira Mastella 
Moreira e Michael Stanislau.

CONVOCAÇÃO

A estudante do Colégio Evangélico 
Augusto Pestana, Nathalia 
Martins Klein, 15 anos, recebeu 
a convocação para integrar a 
Seleção Gaúcha Sub-18 de Vôlei, 
que participará do Campeonato 
Brasileiro de Seleções no mês 
de março. A atleta iniciará os 
treinamentos em Porto Alegre a 
partir do dia 26 deste mês.  
Nathalia é aluna do Ceap desde 
2013, quando ingressou no 
Ceapzinho, com grande afi nidade 
pelos esportes. Ela esteve 
envolvida desde os anos iniciais 
do Ensino Fundamental nas 
escolinhas de Ginástica Artística, 
uma modalidade  oferecida na 
escola. 
No voleibol, Nathalia competiu 
nos campeonatos e torneios da 
Olimpíada Nacional da Rede 
Sinodal de Educação(ONASE), 
Região Missões. Conhecida 
como Nathy, ela desempenha 
a posição de levantadora. 
Nas temporadas 2022/2023, 
representou o Ceap como capitã 
das equipes nas categorias infantil 
e infanto-juvenil.O apoio dos pais 
desempenhou um papel crucial na 
conquista desta convocação por 
parte dela.  A escola expressa seus 
votos de sucesso e anseia por um 
futuro brilhante e promissor para 
Nathalia. 

 

O São Luiz anunciou ontem 
sua mais recente contratação, o 
zagueiro João Felix, de 22 anos, 
natural do Rio de Janeiro. A Rá-
dio JM trouxe a informação no 
sábado,13 de janeiro e o Jornal 
da Manhã na edição de terça-feira 
havia trazido a notícia do acerto 
do jogador com o Rubro.

 Com uma carreira que inclui 
passagens pelo Internacional nas 
categorias de base, Estoril de 
Portugal (sub-23 e profi ssional), 
e mais recentemente no Ypiranga, 
João Felix chega ao Rubro para 
fortalecer a defesa e contribuir 
para os desafi os futuros.

Medindo 1,85cm e destacando-
se por seu pé canhoto, o jogador 
expressou sua empolgação com 
o novo capítulo em sua carreira: 
“Estou muito feliz e motivado por 
esse novo desafi o. Agradeço ao 
São Luiz por depositar confi ança 
em mim e espero retribuir da 
melhor forma possível!”

Felix, que demonstra confi ança 
no potencial da equipe, ressaltou: 
“Temos qualidade para ir longe 
nessa competição, e juntos va-
mos conquistar os objetivos do 
clube! A torcida pode esperar 
muita entrega e dedicação do 
nosso time.”

Zagueiro João Félix, ex-Inter e 
Ypiranga reforça o São Luiz 

Renato ajusta equipe
O Grêmio voltou aos trabalhos 

na manhã de ontem, no Centro 
de Treinamento Presidente Luiz 
Carvalho. Na reta fi nal  da pré-
temporada para o primeiro jogo 
ofi cial do ano, válido pela 1ª 
rodada do Campeonato Gaúcho. 
A partida acontece diante do Ca-
xias, às 16h30 deste sábado, na 
cidade da Serra, Caxias do Sul.

Por conta disso, os trabalhos 
da manhã foram com portões 
fechados para a imprensa. O 
grupo de atletas participou 
de um treinamento físico, 
conduzido pelo preparador 
Réverson Pimentel. Depois da 
etapa inicial, o técnico Renato 
Portaluppi trabalhou com o 
plantel, orientando um treino 
tático, com um coletivo e ajustes 
no time que entrará em campo 

neste fi nal de semana.
Após o término do treinamento, 

os jogadores receberam a tarde 
para descanso. Nesta sexta-feira, 
a atividade está prevista para às 
9h30 e, após almoço, às 13h30, 
a delegação inicia viagem para 
Caxias do Sul, 

O zagueiro Pedro Geromel 
pode fi car de fora da estreia 
gremista no Gauchão, assim 
como o argentino Kannemann.

Um  possível Grêmio: Mar-
chesín; João Pedro, Rodrigo Ely, 
Gustavo Martins e Reinaldo; 
Villasanti, Pepê e Cristaldo; 
Galdino, Soteldo e João Pedro 
Galvão A partida em Caxias do 
Sul terá arbitragem de Rafael 
Rodrigo Klein auxiliado por 
Tiago Augusto Kappes Diel 
e André da Silva Bitencourt.

São Luiz começa amanhã a sua participação no Campeonato Gaúcho 2024

Em entrevista ao JM o zagueiro 
disse que  conhece vários joga-
dores do elenco do São Luiz. 
Foi colega de Leandro Córdova 
no Internacional e recebeu boas 
referências do atacante Jhonatan 
Ribeiro, seu companheiro no 
Ypiranga de Erechim.

"Já atuei contra o São Luiz 
no Beira-Rio em março de 
2021, pelo Inter. O Colorado 
perdeu por 2 a 1. Foi um jogo 
bastante difícil. Neste desafi o 
sai perdendo para o time de 
Ijuí. Agora estou aqui para atuar 
pela agremiação. É um clube 
conhecido no Sul".

O jogador disse que pesquisou 
antes de acertar com o São Luiz 
sobre a presença do torcedor 
no Estádio 19 de Outubro. Se-
gundo ele a expectativa do time 
é passar de fase, estar entre os 
oito melhores."Senti o vestiário 
muito bom, conversa positiva, 
confi ança em uma boa campa-
nha. Estamos todos pensando 
no mesmo objetivo".

João Félix comentou que gosta 
de desafi os na carreira e vinha 
trabalhando a parte física antes 
de acertar com o São Luiz. Vai 
buscar seu espaço no time com 
respeito aos colegas de elenco.
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OMR
FAMILIAS

PIRATADU
CTOCAIA

TIMEUOR
NRENDA
AFINATA

ADIARBIT
OLETIVO
DFDOCIL

MIOLOHD
ARESAARA

BUSSUNDA
DOMAROER

"Cabeça
vazia, ... "

(dito)

Conseguir
à custa de
muito tra-
balho (fig.) 

Apelido de
Eduardo

A trama
central do
romance

(Lit.)

Ou, em
inglês

O de vôlei
tem seis

jogadores

Enfeite de
calcinhas
e sutiãs

Ilha
formada

por corais

Ajusta
(instru-
mento

musical) 

Unidade de
informação

do com-
putador

Sul, em
espanhol

(?) a
corda:
desistir 

Emissão monitorada
em uma usina nuclear

Espaço para 
completar na prova

Crença popular;
lenda

O ano
escolar 
Tribunal 

de Justiça
Meigo;
manso
Fere;

machuca

Medida
agrária

Taís Ara-
ujo, atriz

Gato
novo

Medula;
tutano

Ladrão dos
mares

Carbono
(símbolo)

Formato
da roda

Conjuntos 
de parentes

Domestica

Humorista 
do "Casseta
& Planeta",

falecido
em 2006

Antônimo de
"antecipar" 

Sigla do
Distrito
Federal

Preparar a
terra para
o cultivo

Embos-
cada

A letra da
mão

Maior
deserto

do mundo

Fonte de
oxigênio

Opõe-se a 
"espiritual"

2/or. 3/bit — sur. 5/adiar. 6/pirata. 7/bichano. 8/bussunda.

Horóscopo

NOVELAS

ÁRIES
A harmonia Sol-Lua tende a nutrir 

seu senso empreendedor. Sua postura 
pode fi car proativa na gestão dos aspectos 
materiais, enquanto busca oportunidades 
de investimento para sua vida.

TOURO
A tendência é que você sinta um forte 

senso de identidade, o que lhe faz ir em 
busca dos seus objetivos imediatos, ao 
mesmo tempo em que planta sementes 
para o futuro. Estudos e viagens podem 
lhe enriquecer culturalmente, sobretudo 
nesta fase.

GÊMEOS
Procure valorizar o repouso para 

recuperar as energias. Seu desempenho 
na gestão das difi culdades pode agregar 
coragem e senso estratégico, o que lhe 
faz ter conquistas importantes.

CÂNCER
Como sugere a harmonia Sol-Lua, 

seu bem-estar tende a se complementar 
ao das pessoas queridas, gerando sinergia 
emotiva. Este momento astrológico pode 
se mostrar favorável para as conexões 
sociais e as ações articuladas em grupo.

LEÃO
Sua vitalidade tende a se fortalecer, 

nutrida pela harmonia Sol-Lua. A 
perseverança pode marcar sua trajetória na 
esfera profi ssional e frente aos objetivos 
que você cultiva perante a vida, o que 
ajuda com conquistas relevantes.

VIRGEM
Os contatos sociais tendem a se 

mostrar prazerosos, considerando a 
harmonia Sol-Lua. O encontro da Lua com 
Júpiter e Urano pode promover expansão 
mental e emotiva, enquanto lhe faz agir 
guiada por um forte alinhamento entre 
seus valores e ideais.

LIBRA
Nesta fase, o meio íntimo pode se 

mostrar fonte de grande suporte emotivo. 
O encontro da Lua com Júpiter e Urano 
tende a promover uma atuação focada 
em suas ambições, contando ainda com 
dinamismo na gestão patrimonial.

ESCORPIÃO
Procure demonstrar empatia e 

solidariedade. Os relacionamentos 
tendem a ficar no centro dos seus 
interesses, o que lhe leva a se relacionar 
de maneira assertiva em prol dos objetivos 
que norteiam suas parcerias.

SAGITÁRIO
Uma infraestrutura sólida tende a 

fortalecer o emocional, visto a harmonia 
entre Sol e Lua. Este momento astrológico 
pode favorecer o desempenho no trabalho, 
o que favorece o aprimoramento das 
rotinas e a otimização dos recursos 
patrimoniais.

CAPRICÓRNIO
Busque investir em bem-estar pessoal 

a partir de agora. Suas energias podem ser 
direcionadas para a expressão autêntica 
de suas vocações e habilidades, o que 
contribui com a articulação de ações de 
âmbito coletivo

AQUÁRIO
Tente conciliar trabalho e descanso, 

a fi m de manter em equilíbrio, visto 
a harmonia Sol-Lua. A vida privada 
tende a passar por um momento de 
grande dinamismo, contando com 
um posicionamento decidido e efi caz 
frente ao dia a dia e aos projetos em 
desenvolvimento.

PEIXES
É fundamental motivar as pessoas de 

seu interesse a se engajarem em ações 
prezando pela coletividade e difundir o 
sentimento fraterno, visto a harmonia entre 
o Sol e a Lua. A Lua tende a evidenciar o 
poder da comunicação frente aos objetivos 
imediatos.origem de tais movimentos. 
Contemple seus sentimentos.

Fuzuê

Elas por Elas

Capítulos de amanhã e sábado, não se-
rão divulgados, anunciou  a emissora.

Terra e Paixão

Próxima: RENASCER
Curiosidades da primeira versão: 
Renascer foi a primeira novela de 
Jackson Antunes, Maria Luisa Men-
donça, Marco Ricca, Paloma Duar-
te e Isabel Fillardis na TV Globo.
Inicialmente, o nome da novela seria 
"Bumba-Meu-Boi", mas após pesqui-
sas de opinião feitas pela TV Globo, 
a história foi batizada de Renascer.

Bebel confi rma o diagnóstico de Maria 
para Miguel, e o convence a manter se-
gredo para Luna. Julião ouve Francisco 
reclamar de Luna na Fuzuê. Maria fi ca 
mexida com o tratamento carinhoso de 
César. Alícia não aceita fazer campanha 
para Heitor. Selena fala com sua empre-
sária e mente para Tonico. Mercedes diz 
a Emília que não quer mais ver Lampião. 
César aceita a proposta de Preciosa. 
Pascoal pede para voltar a trabalhar com 
Heitor, e é expulso. Cecília diz a Luna 
que acredita que Pascoal quer assassinar 
César. Miguel pede que Maria conte sobre 
sua doença para Luna.

Giovanni reúne Helena, Jonas, Sérgio, 
Míriam e Ísis para confrontar a verdade 
sobre sua origem. Tony aceita ajudar 
Mário e Taís a investigar Roberto. Yeda 
desconfi a do encontro com Calixto, 
e Roberto comemora a fabricação de 
provas contra a menina. Sérgio tenta se 
explicar para Giovanni, Jonas e Helena, 
que agride Míriam. Marcos interrompe 
o encontro entre Carol e Natália, que se 
sente ofendida pelo sobrinho. Helena e 
Jonas afi rmam que Giovanni continua 
sendo fi lho deles. Míriam deixa a casa 
de Sérgio. Giovanni termina o namoro 
com Ísis.

Tecnologia ensina disciplinas tradicionais a estudantes 
INOVAÇÃO 

A prefeitura de Porto Alegre renovou 
por mais cinco anos o Edu 4.0, projeto 

de educação desenvolvido pelo Instituto 
Besouro de Fomento Social, com quatro 
escolas públicas da Capital. Na iniciativa, 
são realizadas tarefas nas quais 400 alunos 
desenvolvem atividades de tecnologia 
aliadas a disciplinas ensinadas no ensino 
regular. Em contrapartida, a prefeitura 
paga R$ 392,84 por aluno ao instituto 
para a manutenção do projeto.  — É uma 
educação voltada ao contraturno escolar.
Conectamos o ensino regular da escola 
com o nosso, potencializando o aprendiza-
do com tecnologia — explica o fundador 
e presidente da Besouro, Vinicius Mendes 
Lima. As escolas contempladas são: Décio 
Martins Costa, Dolores Alcaraz Caldas, 
Mário Quintana e Presidente Vargas. As 
instituições são as mesmas dos últimos 
cinco anos de atividades. — Exemplo é a 

literatura trabalhada com tecnologia. Eles 
escrevem no computador um roteiro que 
vira um vídeo e, depois, uma publicação 
no YouTube. Estudam matemática no 
ensino regular e, no contraturno, utilizam 
um drone para fazer uma foto aérea de 
focos de lixo do seu bairro. Para aquele 
drone subir, descer e manobrar, ele precisa 
entender de matemática — completa.  Se-
gundo Lima, são escolas de periferias que 
buscam desenvolver ações nas comunida-
des em situação de vulnerabilidade social. 
As atividades ocorrem simultaneamente 
em uma sala chamada espaço "maker", 
que pode ser um contêiner ou uma sala 
de aula. O ingresso é feito pelo próprio 
estudante e está disponível para alunos 
do 1º ao 9º ano do Ensino Fundamental. 
Ao todo, 22 pessoas atuam no projeto. 
No Rio de Janeiro, o instituto também 
promove um trabalho chamado Espaço da 

Juventude, nos mesmos moldes do Edu 
4.0. Em 2022, ainda no Rio de Janeiro, 
estava à frente do programa Desenvolve 
Mulher, que tinha o objetivo de capacitar 
profi ssionalmente mulheres de comuni-
dades carentes. Na época, o Tribunal de 
Contas do Estado (TCE) determinou a 
suspensão dos pagamentos do governo 
do Estado fl uminense para o instituto, que 
somavam R$ 12 milhões. Além das aulas, 
as participantes deveriam receber R$ 300 
por mês como ajuda de custo, o que não 
estava ocorrendo segundo o TCE.  — Era 
uma transferência do Estado direto para as 
participantes, não tinha nenhuma relação 
conosco. Mas como nós que atendíamos 
dando aula, elas fi zeram uma denúncia 
alegando que não estavam recebendo a 
bolsa, como se nós não pagássemos. Mas 
quem pagava era o Estado, não o instituto 
— explica. 
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Novos tempos e novos desafios che-
gam a todo o momento e para todos 
os setores. A prestação de serviços é 
o setor que possui o maior número 
de MEI’s, micro e pequenas empresas 
e corresponde a maior fatia do PIB 
brasileiro. O crescimento do setor de 
serviços nas últimas décadas é um bom 
sinal do amadurecimento da economia. 
A modernização e a diversificação dos 
serviços vêm atraindo cada vez mais 
gente e investimentos para o setor. No 
entanto, nas maiores e mais tradicio-
nais áreas de prestação de serviços, há 
muitas oportunidades modernização. 
Estar aberto a mudanças e adaptar-se 
a elas é o primeiro passo aos prestado-
res de serviços, especialmente os mais 
tradicionais. O cliente nem sempre tem 
razão, mas é muito importante que 
seja dito o que ele deve querer, ou seja, 
muitas vezes é preciso ajudar o cliente 
para ir na direção certa.

Em muitos casos da prestação de 
serviços, “tamanho não é documento”, 
pois a visão, o profissionalismo e o 
atendimento são mais importantes. 
O futuro não é mais dos especialistas, 
mas daqueles que sabem procurar as 
respostas que ainda não sabem. Não é 
preciso buscar o ótimo sempre, mas deve 
ser procurado o suficientemente bom, 
estando aberto para as atualizações. 
O negócio não é o que pensamos dele, 
mas sim, o que os clientes compram, 
lembrando que diferentes clientes com-
pram aspectos bastante diferentes, do 
mesmo negócio.

Empresas tem que se preocupar em 
pagar bem o capital intelectual dos cola-
boradores e estes precisam se preocupar 
em ter o capital intelectual que interessa 
para os negócios. Ambos, precisam estar 
preparados para sobreviver em mo-
mentos de instabilidade e indefinição. 
Estimule o trabalho em equipe, mas não 
se esqueça que os profissionais rebeldes, 
são fundamentais para o negócio. É 
muito importante a atenção de todos 
para não permitir que os táticos tomem 
o lugar dos estratégicos! Na área de 
serviços também é muito importante 
ser pioneiro em algumas frentes. Por 
isso, vislumbre investir em serviços 
apontados pelas tendências ou ainda, 
em algo que não exista no mercado.

Deixe bem definidas as informações 
sobre os serviços que você presta, tanto 
no site, quanto nas redes sociais, e em 
meios físicos também. Disponibilize 
todos os detalhes de forma objetiva 
e resumida, usando bem as imagens, 
pois muitas vezes é a melhor forma de 
passar uma boa ideia dos resultados 
dos serviços ou da forma como sua 
empresa os presta. Além das pessoas 
entenderem muitas coisas a partir de 
imagens, mais do que textos e áudios, 
seu serviços serão melhor entendidos e 
melhor memorizados. 

Conquiste parceiros de renome, pois 
na venda de serviços é preciso estar 
integrado com os melhores fornecedo-
res. Serão estas parcerias que darão 
credibilidade tanto no início, quanto 
mais adiante, para entrar em novos 
mercados. Fique de olho no universo 
online, onde surgem oportunidades de 
parceiros, fornecedores, e também pos-
síveis novos concorrentes, substitutos, 
etc. Aproveite todas as oportunidades 
de promover os serviços pela internet, 
mesmo que seja só para o seu bairro, 
ou sua cidade. No digital, gere conteúdo 
sobre os serviços que a empresa presta, 
lembrando que as pessoas buscam saber 
mais sobre a maioria dos produtos e 
serviços, antes de qualquer decisão de 
compra ou adesão.

Novos tempos nos serviços

Projetos Sociais impactaram a 
vida de mais de 160 mil gaúchos 

No último ano, os projetos 
sociais do Serviço Social do 
Comércio do Rio Grande do Sul 
(Sesc/RS) marcaram presença 
significativa na vida de mais 
de 160 mil pessoas em todo o 
Estado. 

Por meio dos programas Sesc 
Mesa Brasil e Sesc Envolva-se, 
a instituição desempenhou um 
papel importante na promoção 
da solidariedade, no combate 
ao desperdício de alimentos e 
na busca pela sustentabilidade 
e qualificação profissional. 

Desde sua criação em 2003, 
o Sesc Mesa Brasil tem se 
destacado como uma rede de 
solidariedade, conectando doa-
dores, instituições e voluntários 
para combater o desperdício de 
alimentos, mitigar a carência 
alimentar e promover a quali-
dade nutricional da população.

Em 2023, o projeto distribuiu 
2,9 mil toneladas de alimentos, 
beneficiando aproximadamente 
150 mil pessoas no estado. Essa 
iniciativa só foi possível graças 
à parceria com cerca de mil 

instituições receptoras e mais de 
650 doadores e parceiros, que 
se uniram para fazer a diferença 
na vida das comunidades. Além 
das doações, o Sesc Mesa Brasil 
realizou 459 ações educativas, 
capacitando 9,6 mil pessoas em 
diversas temáticas sociais.

No ano em que celebrou 
duas décadas de existência, 
o projeto alcançou a entrega 
total de 36.550 mil toneladas 
de alimentos ao longo de sua 
trajetória, reforçando seu com-
promisso de transformar vidas 
por meio da solidariedade. 

O programa Sesc Envolva-
se, por sua vez, foca em quali-
ficar organizações e cidadãos 
sob os princípios da sustentabi-
lidade, gerando oportunidades 
de trabalho e renda. 

Atuando na coleta e dis-
tribuição de resíduos têxteis, 
bem como oferecendo cursos 
e oficinas de moda sustentável, 
o programa deixou uma marca 
notável em 2023. 

Ao longo do ano, o Sesc 
Envolva-se coletou e distri-

Em Ijuí foram mais de 700 mil quilos de alimentos distribuídos em 2023

COMUNIDADE

A presidente do bairro Stor-
ch, Luciana Beck, enfatiza a 
importância de maior atenção 
por parte do poder público para 
o espaço poliesportivo.Apesar 
de reconhecer avanços na ad-
ministração, Luciana destaca a 
necessidade urgente da instala-
ção de novas lâmpadas no local. 

"A gente não pode só culpar 
para a administração e dizer que 
não estão fazendo as coisas, 
porque estão trazendo bastante 
coisa boa para o bairro. As lâm-
padas foram trocadas, a questão 
do tapa-buracos. A gente tem 
que entender que a demanda 
é muito grande em todos os 
bairros. O povo, infelizmente, 
não tem educação, não tem a 
cultura de cuidar daquilo que 
é um bem público de todos", 
ressalta Luciana.

A presidente do bairro aponta 
desafios enfrentados na manu-
tenção do espaço, incluindo 
casos de vandalismo que preju-
dicam as iniciativas de melhoria. 

Luciana fez um apelo à 
comunidade para zelar pelos 
bens públicos, destacando que 
ações de vandalismo afetam 
diretamente a qualidade de vida 

dos moradores.
"Quando a gente tenta fazer, 

nos deparamos com situações 
em que pessoas saem de casa 
para vandalizar. Então, isso en-
tristece, pois a gente tem direitos 
e temos que cobrar, mas onde 
ficam nossos deveres? Porque 
eu também tenho deveres, não 
posso só cobrar os meus direitos 
sem pôr em prática os meus 
deveres. A gente faz um apelo 
para as pessoas que vandalizam 
os bens públicos, vamos cuidar, 
pois é o nosso dinheiro que está 
ali", destaca Luciana.

A falta de iluminação no 
espaço poliesportivo foi apon-
tada como uma preocupação 
relevante pela presidente, espe-
cialmente devido à utilização do 
local para a prática de exercícios 
físicos e lazer, principalmente 
nos dias mais quentes. 

Ela expressa preocupação 
em relação à segurança dos 
visitantes, ressaltando que a 
escuridão pode facilitar a ocor-
rência de crimes. Luciana espera 
que as autoridades considerem 
as demandas locais para garantir 
a segurança e o bem-estar da 
comunidade.

Presidente do Storch aponta 
necessidade de iluminação
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especializada  para prestação de serviço de Transporte Escolar da linha 6 
para apoio a Linha 32. Abertura das Propostas: 02/02/24 às 09:00. Infor-
mações pelo telefone (55) 3331-8219 ou no site  www.ijui.rs.gov.br, no link 
“Licitações – Pregão Presencial”.
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buiu 56 toneladas de resíduos, 
impactando positivamente a 
gestão ambiental. Além disso, 
promoveu 83 ações educativas, 
incluindo cursos, oficinas, pa-
lestras e encontros sobre temas 
sociais e sustentabilidade, aten-
dendo mais de 4 mil pessoas. 

O município de Ijuí, em 

especial, teve um destaque 
marcante no projeto, com a ar-
recadação de 691.837 quilos de 
alimentos até novembro. Foram 
distribuídos 704.231 quilos, 
atendendo mais de 29.310 
pessoas em 66 entidades e 67 
aldeias indígenas em diversos 
municípios da região. 

Aapecan realiza
Ação Entre Amigos 

A Associação de Apoio a 
Pessoas com Câncer (Aapecan) 
lançou Ação Entre Amigos, uma 
oportunidade para a comuni-
dade apoiar o trabalho vital da 
instituição em suas 15 unidades 
distribuídas pelo Rio Grande 
do Sul. 

Cada cartela, disponível por 
R$ 10 oferece três números para 
concorrer a prêmios incríveis. 
Além de ter a chance de ga-
nhar, os participantes estarão 
contribuindo diretamente para 
a manutenção dos serviços 
e assistência oferecidos pela 
Aapecan. 

Os sorteios serão realizados 
pela Loteria Federal nos dias 4 
e 11 de maio, proporcionando 
aos participantes duas oportuni-
dades de sair vitoriosos. A ação 

visa mobilizar a comunidade 
em prol da causa da Aapecan, 
que desempenha um papel 
fundamental no apoio a pessoas 
com câncer. 

Para adquirir as cartelas 
e garantir seus números, os 
interessados podem entrar em 
contato pelo telefone (55) 9. 
8128-0142 ou dirigir-se ao se-
tor de captação de recursos da 
Aapecan. A opção de compra 
presencial também está dispo-
nível na Travessa Alvarenga 
Peixoto, nº 47, bairro São Paulo. 

Com essa iniciativa, a Aape-
can busca não apenas angariar 
recursos, mas também fortale-
cer os laços com a comunidade, 
destacando a importância do 
trabalho conjunto na luta contra 
o câncer. 
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"Para que os brasileiros possam sair da fila de espera da dignidade, enquanto se oferece o 
peixe a quem mais precisa, é indispensável ensinar todos a pescar."

ALUNA DO 
CEAP É 

CONVOCADA 
NO VÔLEI

Nathalia Martins Klein, 15 anos, 
recebeu convocação para 

integrar a Seleção Gaúcha 
Sub-18 de Voleibol. Inicia os 

treinos no dia 26. | 13 

Atividades dos programas Sesc Mesa Brasil e Sesc Envolva-se atuaram no combate 
à insegurança alimentar e no reaproveitamento de resíduos têxteis | 15

SESC MESA BRASIL 

RUBRO 
ANUNCIA 
ZAGUEIRO 
JOÃO FÉLIX 
Novo reforço do São Luiz  
trabalha com o grupo desde 
a segunda-feira. Jogador 
iniciou no Inter.| 13

SÃO LUIZ 
INDEFINIDO 
PARA A 
ESTREIA 
Equipe treina hoje em campo 
sintético na última atividade 
antes de enfrentar o São 
José. | 13


